

XAVIER GIL PUJOL

DE LAS ALTERACIONES A LA ESTABILIDAD.

CORONA, FUEROS Y POLITICA EN EL REINO DE ARAGON, 1585-1648.

Tesis presentada para la obtención del grado de Doctor.

Dirigida por el Dr. Don Pedro Molas Ribalta.

Universidad de Barcelona, 1988

Más aún, la postura de Felipe Vitríán partidaria de una retirada de los frentes internacionales no era la única manifestación de interés aragonés hacia la política exterior española. Antes al contrario, fueron varios los escritores que se pronunciaron sobre la cuestión y todos ellos --atentos a la política mundial, al creciente agotamiento fiscal y militar español o al grado de unidad interna de la monarquía de Felipe IV-- coincidieron en abogar por una política pacifista y de conservación. El propio Vitríán se preguntaba en su tratado de 1636: "Porque el Reyno que de gente y dinero está faltó, ¿qué necesidad ni para qué bien divino ni humano tiene de sustentar guerra ni cerca ni lexos?" Por aquellos mismos años el conde de Guimerá advertía que "también el grande imperio de España puede ser causador de la ruina del mismo" y que "teniendo tan divididos sus estados i aviéndolos de socorrer con pobladores y guerreros", las consecuencias sufridas eran despoblamiento y excesiva dependencia del oro y la plata indiano: "En tardando la flota hay suspensión en todo". Y acababa premonitorio: "Qué sería si faltase (el dinero) i a ese tiempo ubiessese armas en España con colores justos i éstas se estendiesen por Italia", con el agravante de que en semejante tesitura "no faltarían otros atrevidos".¹¹⁷

Ya en la década de 1630, pues, los límites de la unidad territorial de la monarquía española, sus costes y sus riesgos aparecían bien patentes a observadores aragoneses. Inquietudes no lejanas subyacían en un célebre pasaje de *El polílico* (1640), donde, en su elogio a Fernando el Católico como forjador de esa monarquía española, Gracián parecía atender más a su propio presente que a aquél pasado:

Hay también grande distancia de fundar un reino especial y homogéneo dentro de una provincia al componer un imperio universal de diversas provincias y naciones. Allí la uniformidad de leyes, semejanza de costumbres, una lengua y un clima, al punto que lo unen en sí, lo separan de los extraños. Los mismos mares, los montes y los ríos le son a Francia término connatural y muralla para su conservación. Pero en la monarquía

^{117.} Vitríán de Biamonte, *Fragmentos*, p. 36; Guimerá, "Sucesiones reales", f. 14v.

de España, donde las provincias son muchas, las naciones diferentes, las lenguas variadas, las inclinaciones opuestas, los climas encontrados, así como es menester gran capacidad para conservar, así mucha para unir.¹¹⁸

Los acontecimientos vividos desde 1640 en adelante confirmaron aún mayor fuerza a las ideas manifestadas con anterioridad. Junto a las conocidas reflexiones de Palafox y Mendoza, eran igualmente elocuentes las de Juan Vitríán, que en 1643 comentaba que no todas las conquistas eran convenientes, sino tan sólo las útiles y provechosas. La historia, observó, mostraba el acierto de abandonar dominios remotos y costosos de mantener, conducta que, lejos de ser muestra de debilidad como siempre dijeron y seguían diciendo los soberbios, era nota de prudencia. La unión de Aragón, Castilla y Portugal formó la grandiosa monarquía, pero actualmente "se nos atreven los niños que ayer nacieron". También el imperio romano cayó por abarcar demasiado, de modo que para Vitríán la solución no era otra que quedarse en casa en paz, solución para la que encontraba apoyo adicional en la *Utopía* de Tomás Moro. Y recogiendo palabras textuales de su sobrino Felipe, concluyó que la monarquía española se conservaría, pero, "a grado o desgrado", limitando sus deseos y conquistas a lo que bastare. Por último, Mur, tan preocupado por las discordias civiles, cifraba la estabilidad de las monarquías en la unión interna y advertía contra dessos ue novedades, en tanto que Fuertes y Biota señalaba en *Alma* (1651) los tributos excesivos como una las principales causas de rebelión y en su *Vida de Moisés* (1657) abordó por extenso las formas y condiciones de la unidad entre reinos ("esencial" o "accesoria"), cuál era el caso de la monarquía española y cuál era la que había pretendido el Conde Duque de Olivares.¹¹⁹ Precisamente el mismo "Nicanoro" compartía

¹¹⁸. Baltasar Gracián, *El político*, ed. E. Correa Calderón e introducción de E. Tierno Galván, Madrid, 1973, p. 27. Para un detallado estudio de la figura de Fernando en Gracián a este respecto, véase Ángel Ferrari, *Fernando el Católico en Baltasar Gracián*, Madrid, 1945, cap. 3.

¹¹⁹. Juan Vitríán, *Memorias con escoelios*, pp. 288, 411-412; Mur, *Tiberio ilustrado*, p. 25; Fuertes, *Alma*, p. 723. No he podido consultar el *Moisés* de este último, pero su contenido se encuentra resumido en Fernández-Santamaría, *Razón de estado y política*, pp. 185-203.

buenas partes de estos juicios aragoneses, pues en él se recomendaba al rey que la política a seguir era "no conquistar nuevos reinos que enflaquecen y embrazan más".¹²⁰ Y una postura similar, como medio de lograr la paz, parece haberse hecho cada vez más presente en círculos gubernamentales desde finales de la década de 1640, aunque no está nada claro que se tradujera en una política concreta de abandono gradual de compromisos internacionales.¹²¹

De todo ello resulta una notable coincidencia, una más, entre opiniones aragonesas y gubernamentales, esta vez acerca de cuestión tan característica de aquellos críticos años. Y uno de los graves problemas con ella relacionados, el de las muchas cargas tributarias soportadas por Castilla, también recibió propuestas de solución desde Aragón. El arbitrista Miguel de la Balsa, en 1634 señaló las causas del fracaso del programa impositivo y económico trazado por las Cortes de 1626, remató su análisis con una sugerencia de reforma fiscal para Castilla. La clave, opinaba, estaba en que una excesiva variedad de impuestos reportaba escasos rendimientos a la hacienda real. Fraude, favoritismo hacia el poderoso y exceso de oficiales recaudadores, todos ellos con sus salarios, eran para De la Balsa agujeros en la bolsa recaudadora del rey. Su solución consistía en aplicar la sisa en Castilla, "quitando todos los demás derechos, imposiciones y alcabalas". De este modo, y teniendo en cuenta la elevada capacidad de consumo alimenticio de la que él creía muy poblada Castilla, "cierto es que se sacaría un tesoro grande, seguro y cierto para con él remediar la necesidad presente. Este derecho se avía de cobrar como en Aragón, antes de

¹²⁰. Olivares, *Memoriales y cartas*, II, p. 270.

¹²¹. Señala esta postura R.A. Stradling, *Europe and the decline of Spain. A study of the Spanish system, 1580-1720*, Londres, 1981, pp. 131-132, 160-161, aunque parece que fue más adelante, en la década de 1680, cuando, impulsada por el duque de Medina de las Torres, constituyó una política más o menos bien definida. Véanse también las observaciones de J.H. Elliott, "A question of reputation? Spanish foreign policy in the seventeenth century", *Journal of Modern History*, 55 (1983), pp. 477, 483.

llevar el trigo al molino (...) Sería éste bien recibido, la paga más puntual, la cobranza más suave y sin necesidad de tantos ministros".¹²²

Es difícil aventurar si eco de esta propuesta de impuesto único en el Consejo de Hacienda, pero en cualquier caso constituye otra expresión de esas inquietudes de largo alcance sentidas en algunos círculos aragoneses. Igual sucedía con el zaragozano don Pedro Porter Camanate, autor de un notable *Reparo a errores de la navegación española* (Zaragoza, 1834), dedicado a don Fadrique de Toledo, marqués de Villanueva de Balduerna y capitán general de la Armada. Si las ideas de Felipe Vitrián sobre una hegemonía mundial basada en el dominio de los mares podían deber algo al hecho de que su hermano Juan era almirante del Mar Océano y presidente de la Isla Española, el interés de Porter por la náutica nacía de su propia dedicación profesional. Como marino había estado varios años en la ruta de Indias y en otros puntos del Atlántico, donde alcanzó el grado de capitán. Posteriormente intervendría en la defensa de Fuenterrabía y en 1841 en la de Tarragona. A sus acciones bélicas navales añauía interés por instrumentos de medición de rutas, derrotas y en su *Reparo* propuso solucionar los muchos errores de navegación que se producían, causados, según opinaba, por la muy poca reflexión teórica de los pilotos y por las imperfecciones de los instrumentos de medición usados. Consecuentemente, Porter presentó un amplio programa que incluía enseñanza náutica y cosmográfica para futuros pilotos, requisitos para la provisión de plazas y creación de cátedras de navegación en los puertos donde la Armada recalara o ivernara. Para poner en marcha sus planes sugería el nombre del cosmógrafo de raíces leridanas y barbastrenses Francisco Ruesta, que precisamente había dirigido las obras de fortificación de Zaragoza en 1842.¹²³

122. RAH, 9/5703 D-83, doc. 10. De la Balsa, *A los muy ilustres Señores Diputados.*

123. No he podido consultar esta obra. Un resumen de su contenido se encuentra en Arcu, *Erudición española*, I, pp. 187-199. Sobre Ruesta, véase capítulo 5, nota 72.

El interés de Porter no acaba en este tratado apenas conocido, pues su carrera posterior carrera le ganaría mayor relevancia. En 1636 propuso al rey un plan para explorar la costa noroccidental de Nueva España y el golfo de California. Esta era una empresa intentada varias veces sin éxito y ahora, tras varias dilaciones, tendría lugar la tentativa de Porter, quien le dió un acusado celo aragonés. En 1640 firmó la capitulaciones con el virrey de Nueva España, en virtud de las cuales recibió el título de almirante y la exclusiva para acometer lo que un gacetillero cortesano compatriota suyo describió complacido como "la nueva conquista de California, a quien llaman ya la nueva Aragón". Sin embargo, Porter fue llamado entonces a España a servir en varias acciones y, de vuelta a Méjico, en 1644 las dos naves que a su costa había dispuesto fueron pasto de las llamas. Desde Zaragoza el rey le escribió cartas de agradecimiento y para reponerle lo perdido se le ofrecieron dos barcos del galeón de Manila, pero --según su propio relato-- los rechazó, resuelto a que la empresa fuera enteramente suya. Así, en 1647, investido del cargo de gobernador de la provincia mejicana de Sinaloa, armó dos nuevas naves, a las que característicamente bautizó como "Nuestra Señora del Pilar" y "San Lorenzo". Persuadido de la trascendencia de la misión e influído por su relación con círculos eruditos de Huesca, Zaragoza y Madrid, Porter fue informando de sus peripecias a su amigo Andrés de Uztárrroz para que pudiera escribir una lucida crónica de la gesta. "Vci prevenido --le escribió antes del incendio de sus barcos-- de hazer memoria de la patria y amigos en los nombres que pusiere. No hay sino prevenir la pluma, pues la de v.m. dará la devida estimación a mi empresa para asegurarla a la gloria de los hijos de ese Reyno". Luego, en 1649, le contó que preparaba una memoria de los aragoneses que habían pasado a Indias y, esperanzado, que "este nuevo Reyno de Aragón quedará del todo descubierto". Finalmente, en 1648 y 1649 llevó a cabo varias salidas, estableció contacto amistoso con indios y levantó

algunos asentamientos, de todo lo cual, lleno de orgullo aragonés, informó al cronista:

A las tierras de California puse nombre de Nuevo Reyno de Aragón y en muchas islas dexé los de los Santos de la Patria, y al golfo llamé de San Lorenzo, para que cuando se imprima todo lo otrado, siendo Dios servido, quede memoria de nuestro Reyno, pues un hijo dél a su costa y con tan grandes gastos y riesgos govierna con orden de Su Magestad la empresa.¹²⁴

Los asentamientos de Porter Casanate no perduraron, pero tampoco tendrían éxito otras tentativas posteriores en California. Aun así, semejante afirmación aragonónesa en los confines del imperio corría pareja y confirmaba el espíritu dominante en el Aragón de aquellos años. Igual sucedía con las armas de Aragón y Sobrante colocadas en la catedral de la Puebla de los Angeles por orden de su constructor y famoso obispo, el aragonés don Juan de Palafox. Muchas y a veces severas transformaciones había experimentado la sociedad aragonesa para poder alumbrar todas estas iniciativas. Pero también era ingrediente esencial la continuidad del ordenamiento foral y de la tradición histórica. Constituía una feliz coincidencia que el hermano del explorador de California, Juan José Porter y Casanate, desempeñara años después el cargo de cronista oficial de Aragón, prosiguiendo así esa centenaria labor de preservación del legado constitucional del reino que competía a sus titulares.

Este espíritu y estas iniciativas adquirían todo su significado en contraste con lo que estaba ocurriendo en las vecinas Cataluña y Provenza al socaire de sus respectivos conflictos con el poder central. Para los dirigentes del Principado los viajes a Centroeuropa a preparar la conferencia de paz de Münster les supuso la oportunidad de adquirir conciencia de las cambiantes realidades del mundo exterior, mientras que, poco después, en 1658 y 1659, Marsella sufrió un castigo que en algunos aspectos recordaba el

¹²⁴. Para la reconstrucción de los altibajos de la misión, véase Arco, *ibidem*, pp. 228, 302-305, 316, 372, 422-427, 578-584, con las citas en 318, 372 y 575-578. La frase del gacetillero es de Pellicer, *Avisos*, I, p. 169.

sufrido por Zaragoza en 1591: las murallas de la ciudad fueron demolidas y en su lugar se erigió una fortaleza, hubo varias condenas a muerte de las que sólo una fue cumplida, la corona intervino directamente en el gobierno municipal y los Estados provinciales no volvieron a ser convocados, hechos a los que seguirían importantes novedades urbanísticas en la ciudad.¹²⁵ Y aún mayor proximidad ofreció en 1664-1667 la rebelión de Bernard d' Audijs, gentilhombre del Lavedan, comarca del Pirineo septentrional lindante con Aragón, y de un importante ejército campesino. Curiosamente algunos de sus hechos fueron contrarréplica casi exacta del lejano episodio aragonés de 1591. Audijs contó con el apoyo de un tal Miguel Joan, agente español de Sallent de Gállego, y cuando Colbert envió a la zona un ejército y mandó castigar a notables locales y derribar castillos, cruzó la frontera para refugiarse en España, aunque poco después regresó a Francia y fue perdonado, en tanto que los Estados de Bearn fueron convocados para restaurar el orden.¹²⁶

La crisis de 1591 dejó una huella indeleble en la historia y en la conciencia aragonesas, que hoy en día sigue bien viva. A mediados de siglo XVII, tras haber interiorizado sus lecciones, la sociedad aragonesa prefería minimizar su gravedad y alardear en cambio de su fidelidad y del amor a sus fueros. "Si ha de perder cualquier Nación su lustre --argumentó un tratadista en 1650 a propósito de aquellos hechos-- porque tal vez se demanden pocos, estando en (su) ser los más, ¿quién en el mundo será lustrosa? Ninguna lo es más que la Aragonesa, puer en ocasión que tanto inducía al mayor desempeño, estuvo firmíssima, como escollo a las olas (...)

¹²⁵. Elliott, *Catalanes*, p. 475; René Pillorget, *Les mouvements insurrectionnels de Provence entre 1596 et 1715*, París, 1975, pp. 819-827; Béatrice Hénin, "L'agrandissement de Marseille (1666-1690): un compromis entre les aspirations monarchiques et les habitudes locales", *Annales du Midi*, 88 (1986), pp. 7-20;

¹²⁶. J.H.M. Salmon, "The Audijs revolt. Provincial liberties and institutional rivalries under Louis XIV", *European History Quarterly*, 14 (1984), pp. 119-149.

y los súbditos (aragoneses) más afectos que otros del mundo a la guardia de sus leyes". Orgullo foral y firmeza ante el peligro interior de sublevaciones y ante el peligro exterior del ejército francés se fundían con la lealtad a Felipe IV, "en cuyo dominio y protección --afirmaba otro-- llega oy (el reino) a gozar los colmos y auge de sus mayores dichas unida con la esclerocida Corona de Castilla".¹²⁷

La cultura oficial aragonesa presentaba un mundo dominado por el amor paternofilial entre rey y aragoneses, por el respeto y la ayuda mutuos. En la realeza se veía el árbitro supremo y la fuente dispensadora de justicia, personificada en Astrea, mito este presente en los más estrechos círculos de la corte de Felipe IV. Pellicer, tan avezado en esos entroidos, tituló *La Astrea sálica* una exposición de los grandes hechos de su reinado. Y Juan de Moncayo, que, no obstante conocer la corte, pasó la mayor parte de su vida en Zaragoza, aludió a la diosa en los versos finales de un soneto laudatorio al príncipe Balthasar Carlos.¹²⁸ La religión, por último, cementaba tal armonía. Al ocuparse de Felipe II en su descripción de las hazañas de los últimos reyes, Andrés de Uztároz elogió la construcción de ese gran monasterio,

el Escorial, octaba maravilla
que al mártir de Aragón votó Castilla

¹²⁷. Faria y Sousa, *Gran Justicia de Aragón*, ff. 10v, 55; Montemayor, Sumaria investigación, ff. 12v-13.

¹²⁸. José Pellicer y Tovar, *La Astrea sálica. Panegírico al gran Monarca... en que recopila los mayores sucesos de su felicísimo reinado hasta el año 1635*, Zaragoza, 1641. No he podido consultar esta obra, que aparece citada en Jover, 1635, p. 546. Moncayo, *Rimas*, p. 78: "Que si en tu padre la divina Astrea / feliz gobierno le perviene en glorias, / en tí será su fama sucesiva". Para el uso de Astrea en círculos cortesanos, véase José Alcalá-Zamora y Queipo del Llano, "Despotismo, libertad política y rebelión popular en el pensamiento calderoniano de 'La vida es sueño'", *Quadernos de Investigación Histórica*, 2 (1978), p. 71. Tampoco he podido consultar Frederick A. De Armas, *The return of Astrea. An astral-imperial myth in Calderón*, Lexington, 1986.

Y en 1655 Felipe IV ordenó a los obispos y ciudades de toda España observar el segundo domingo de noviembre la festividad de la Virgen del Pilar.¹²⁹

* * *

Acababa una época en Aragón. En 1648 falleció en Roma José de Calasanz, en 1653 lo hacía Juan Francisco Andrés de Uztároz en Zaragoza, y en 1658, Baltasar Gracián en Tarazona. El año siguiente se firmó la Paz de los Pirineos, que mediante nuevo asajonamiento confirmó el trazado tradicional de la frontera franco-aragonesa.¹³⁰ Esta época que ahora acababa era crucial en la historia aragonesa. También era sumamente significativa en la evolución de las formas políticas y del pensamiento europeos. Como he querido poner de relieve a lo largo de las páginas precedentes, desde la década de 1580 a la de 1650 Aragón tipifica en sus permanencias y en sus cambios varios de los rasgos más característicos de la Europa moderna, unas permanencias y unos cambios dotados, sin embargo, de un inconfundible sello propio.

El sagaz y cosmopolita observador Antoine de Brunel no tardó en apreciar esta acusada personalidad aragonesa. El enojoso incidente que tuvo con los agentes aduaneros de Arcos de Jalón en su viaje de la corte a Zaragoza en julio de 1652 le dió ocasión para experimentar al instante el alivio que significaba salir de una Castilla de modos autoritarios y entrar en Aragón. Luego, ya en Zaragoza, deambular por sus calles le permitió conocer la Aljafería, el Pilar y el conjunto urbano de la capital. "Les bastiments sont ici assez grand et hauts --observó--, et, pour le general, ont quelque chose de plus beau que ceux de Madrid". Reconoció que la falta de una corte propia restaba brillo a la ciudad, pero, aún así, estableció elogiosas comparaciones entre el Caso y los madrileños Paseo del Prado y calle Mayor. Los aragoneses,

¹²⁹. Los versos, citados por Egido, "Retratos", p. 33. Noticia sobre el Pilar la proporciona Montemayor, *Sumaria investigación*, f. 120.

¹³⁰. AHN, Estado, Libro 676 D, f. 12.

subrayó, eran altivos y sumamente orgullosos, y su pasado, rico y heroico. Tomó cuidadosa nota de la historia de las peculiares instituciones del reino y tras visitar al virrey -- entonces el duque de Monteleón, que venía de desempeñar una difícil misión en Nápoles-- y fijarse en este cargo y en el del gobernador, concluyó: "Il n'y a point ici de charge qui engale en autorité celle du chef de justice (...) C'est lui qui doit faire justice en tout et par dessus de tous: tellement qu'il juge du royaume, des sujets, de la loy et des privilégiis". Se informó también de conflictos habidos con la autoridad real, a la que presentó deseosa de reforzar su poder y no siempre respetuosa con esos privilegios. La Corte del Justicia, con todo, y en especial el proceso de manifestació, la acción de los nueve judicantes contra los jueces y los rasgos consuetudinarios y populares de la práctica judicial aragonesa le llamaron vivamente la atención:

S'il en estoit par tout de même, on ne verroit pas tants d'arrest donnés selon la faveur, la passion et l'intérêt des juges, plutôt que selon la loy et l'égalité, qui ne peut estre connue qu'en ce seul endroit de l'Europe, où on dit que les juges tremblent quand ils doivent prononcer un arrest (...) s'ils y commettent la moindre malice ou la moindre erreur.¹³¹

Para propios y forasteros, Aragón mantenía rasgos humanos y políticos inconfundibles. Así lo experimentaron también Critilo y Andrenio, los dos protagonistas de *El Criticón*, largo viaje iniciático hacia la virtud superior. En ese periplo existencial y geográfico Aragón ocupaba un momento de particular significado y acceder a él, por tanto, suponía un paso no menos exigente que el de la aduana de Arcos: "Critilo y Andrenio se encaminaron a pasar los puertos de la edad varonil en Aragón, de quien decía aquel su

^{131.} "Voyage d'Antoine de Brunel", pp. 302, 323-333, con las citas en pp. 331, 325 y 328, respectivamente.

famoso rey (Jaime I el Conquistador) (...), creparando las naciones de España a las edades, que los aragoneses eran los varones".¹³²

¹³². Gracián, *El Criticón*, I, crásis 13 (ed. Correa Calderón, I, pp. 231-232). Este expreso elemento aragonés en paraje tan significativo pasa desapercibido en dos elaborados estudios sobre Gracián, atentos precisamente a la dimensión geográfica y moral de ese caminar: Benito Pelegrín, *Ethique et esthétique du Baroque. L'espace jésuitique de Baltasar Gracián*, Arles, 1985, pp. 22-25; y Jorge Checa, *Gracián y la imaginación arquitectónica. Espacio y alegoría de la Edad Media al Barroco*, Potomac, Maryland, 1987, pp. 101-104, 132.

FUENTES

I. Fuentes archivísticas

II. Obras y tratados

General

Aragón, publicados

Aragón, manuscritos

I. FUENTES ARCHIVISTICAS

ARCHIVO DE LA CORONA DE ARAGON (ACA)

Consejo de Aragón (CA), Legajos

Documentación sobre administración y hacienda:

- 1, 5 Provisión de distintos cargos
- 22 Plazas para aragoneses en tribunales de Castilla
- 29 Comisiones y memoriales particulares
- 32, 33 Corte del Justicia y Audiencia
- 40 Capitán y Guardias de Aragón
- 43 Visitas de ministros
- 95 Rentas y mercedes
- 120 a 122 Insaculaciones de ciudades y poblaciones
- 131 Rentas, bienes de moriscos, plazas, haciendas

Documentación sobre Cortes:

- 1350 Notas y papeles diversos, 1591-1598
- 1351 Cortes y otros asuntos, 1585-1646
- 1353 Notas, 1625
- 1357 Cortes 1632, 1645-1648
- 1358 Cortes 1628
- 1359 Cortes 1628, 1640, 1645-1648
- 1364 Cortes 1628, 1645-1648; insaculaciones diversas
- 1365 Cortes, resultas e insaculaciones, 1642-1649
- 1366 Jornadas y Cortes, 1592-1648
- 1368 Papeles 1591
- 1372 (contiene volumen de Real Cámara nº 368) Cortes 1628

Consejo de Aragón, Registros de Cámara

Registro 100 (1594-1598)

Generalitat

Deliberaciones N-155 a N-157 (1591-1593)

Lletres trameses nº 855 y 856 (1640, 1641)

ARCHIVO DE LA DIPUTACION DE ZARAGOZA (ADZ)

- Ms. 261 Letras misivas de la Diputación, 1581-1582
- Ms. 262 Cabro de censales, 1583
- Mss. 263 y 268 Correspondencia de la Diputación, 1582-1583
- Ms. 274 "Matrícula general de todos los insaculados en los oficios de la Diputación del Reyno de Aragón", 1594
- Ms. 346 Diversos papeles de la década de 1610
- Ms. 373 Registro del brazo nobiliario, Cortes de 1626
- Ms. 376 Registro del brazo de universidades, Cortes de 1626
- Ms. 394 Correspondencia de la Diputación, 1630-1634
- Ms. 451 Registro del brazo de universidades, Cortes de 1645-1646
- Ms. 457 Registro del brazo nobiliario, Cortes de 1645-1646
- Ms. 622 Vida económica y derechos de generalidades, inicios siglo XVII
- Ms. 722 Registro brazo eclesiástico, Cortes 1645-1646
- Leg. 752, nº 2 Censales, 1583
- Libro 776, doc. 4 Informes económicos, década de 1610

ARCHIVO GENERAL DE SIMANCAS (AGS)***Estado***

- Legs. 188 y 189 **Medidas políticas y militares, 1581-1582**
 Exilio de Antonio Pérez
- Leg. 183 Diversos asuntos 1586-1589
- Leg. 280 Defensa del reino, década de 1610
- Leg. 280, doc. 125 Servicio militar en Aragón, 1551
- Leg. 301, doc. 79: "Buen ordenamiento del regimiento de la Corona de Aragón", 1547, anónimo.
- Leg. 339, libro 29 Pasquines en Zaragoza y otros papeles, 1581
- Leg. 341 a 342 Despliegue militar y defensa de Aragón, 1582-1587
- Francia, K 1426, 1675, 1679 y 1708 Situación militar, defensa del reino y contactos fronterizas con Francia, 1582-1609
- Francia, K 1700 Frontera del reino, 1541

Guerra Antigua

- Leg. 351 Ejército real en Aragón, 1582

Patronato Real

- Nº 1328 Sucesión de Carlos V en Aragón, 1516

ARCHIVO HISTÓRICO MUNICIPAL DE BARCELONA (AHMB)

Consell de Cent

- | | |
|---------------------------------------|-------------|
| Deliberaciones, series II-100, II-101 | (1501) |
| Lletres Closes, VI-66 y VI-67 | (1501-1503) |

ARCHIVO HISTÓRICO NACIONAL (AHN)

Estado

- | | |
|--------------------------|--|
| Legajo 880 | Consultas del Consejo de Estado sobre política aragonesa,
1625-1643 |
| Legajo 2880, cuaderno 27 | Cartas de Felipe IV desde Zaragoza para
embajadores en la paz de Munster, 1648 |
| Libro 373 | Materias de gobierno del reino, 1625 |
| Libro 876 D | Amojonamiento de la frontera con Francia, 1659 |
| Libro 737 | Consultas del Consejo de Estado sobre gobierno y defensa del
reino, 1623-1625 |
| Libro 1013 | "Proceso original de las Cortes generales celebradas a los
Aragoneses por la Sacra, Catholica, Real Magestad del Rey
don Phelipe nuestro señor en la ciudad de Taraçona el año
MDLXXXII". |

Osuna

- | | |
|----------------------|---|
| Legajo 1041 | Cartas de Felipe II para la misión del marqués de Lombay,
1592 |
| Legajo 1978 | Materias impositivas sobre Aragón y Valencia, 1642-1644 |
| Legajo 3759, doc. 48 | Jornada del rey, 1642 |

ARCHIVO HISTÓRICO PROVINCIAL DE HUESCA (AHPH)

Universidad Sertoriana

Libro 4 Relaciones, 1584

ARCHIVO MUNICIPAL DE HUESCA (AMH)

Ms. 448 Registro y correspondencia municipal, década de 1590
 "Libro de Ordinaciones, siglo XVII"

ARCHIVO MUNICIPAL DE ZARAGOZA (AMZ)

Registro de Actos Comunes, 1563 Jura del príncipe Felipe

Ms. 49 Informes sobre diversos asuntos municipales y del reino, 1592-1614

Ms. 53 "Relación de lo que D. Francisco de Bovadilla, maestre de campo general de S.M., sirvió en la jornada de Aragón" (1591-1593)

Ms. 268 Cartas de los Diputados, 1582

Caja 13 Correspondencia de reyes, síndicos en Cortes y otros enviados, 1582-1599

Caja 24 Insaculación de 1594

Cajas 25 y 27 Papeles sobre Cortes y otras materias, 1585-1632

Caja 52 Correspondencia de síndicos y agentes de la ciudad, 1626-1628

- Caja 83 Planes militares de la corte para el reino, 1801
- Caja 127 Instrucciones al virrey Alburquerque, 1594
Memoriales económicos, década de 1610

BIBLIOTECA DE CATALUÑA (BC)

- Ms. 219 Diversos escritos, 1591-1592
- Ms. 1165 Inventario de papeles del Vicecanciller Bernardo de Polos (1583)
y del Protonotario Climente (1582)
- Ms. 1301 Correspondencia de la Diputación, 1828-1827

Folletos Bonsoms: Diversos informes, cartas, actos de Corte, 1585-1840

BIBLIOTECA DEL COLEGIO DE ABOGADOS DE ZARAGOZA (BCAZ)

- A 8-4-2 Alegaciones de diversos juristas sobre el virrey extranjero (1581). Destaca la de Juan López Galván.
- A 8-3-13 Dictamen de abogados sobre el Vicecanciller, 1824
Discurso histórico-foral jurídico-político de los Diputados, 1878
- A 8-3-18 Informes diversos sobre el proceso de manifestación y el Tribunal de los Veinte, 1590-1644

BIBLIOTECA NACIONAL (BN)

- Ms. 729 Consultas, cartas y memoriales diversos sobre justicia, ejército, economía y Cortes, 1592-1617
- Ms. 897 Informes sobre nobleza aragonesa, 1580 y 1630
- Ms. 832 Papeles sobre conflicto por bienes vacantes del clero, 1807-1811
- Ms. 1492 Correspondencia diversa con la corte, 1599-1608
- Mss. 1761 y 1782 Materias varias de política aragonesa, 1580-1591
- Ms. 4124 Rentas de títulos nobles
- Ms. 2040 Memorial del abad Carrillo, 1623
- Ms. 2078 Documentación sobre la Junta de Brazos de 1601
- Ms. 6384 Colegio de Aragón en la Universidad de Alcalá
- Ms. 6748 Documentación sobre Cortes y Juntas de Brazos, 1634-1641
- Ms. 8572 Vida literaria y universitaria zaragozana, 1599-1621
- Ms. 10.857 Capitán de Guerra, gobernador, Inquisición, 1519, 1640
- Mss. 11.260 y 11.261 Escritos sobre la Inquisición, 1626, 1646
- Ms. 13.295 Jurisdicción militar, correspondencia del virrey Aytona y otras materias, 1598-1621
- Ms. 18.868 Notas sueltas sobre Cortes de 1626
- Mss. 18.718, 18.723 y 18.866 Notas sueltas sobre la jornada de Aragón y Cortes, 1645-1646
- Ms. 18.719 Asuntos diversos al inicio del reinado de Felipe IV

BIBLIOTECA DE SANTA CRUZ, VALLADOLID (BSC)

- Ms. 511 Papeles sueltos, que contienen pasquines zaragozanos contra el Conde Duque, 1626

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA DE BARCELONA (BUB)

- Ms. 1003 Gaspar Vicens, "Miscelánea histórico-eclesiástica". Contiene diversos memoriales, cartas y pasquines de la década de 1620.

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA DE ZARAGOZA (BUZ)

- Ms. 88, doc. 188/56 "Asiento general" de incorporación de Teruel y Albarracín a los fueros de Aragón, 1588

- Ms. 88, 89 y 90 Alegaciones diversas según procesos forales, 1585-1620

- Ms. 282 Informes y memoriales varios, 1625-1626

- Ms. G 84-18 Informes impresos de varios abogados sobre Casa de Ganaderos

- Ms. H-2-64 Impreso de las ordinaciones de Zaragoza de 1594
"Estatuto y desafuero criminal" de Zaragoza, 1624

REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA (RAH)

- 9/673 K-48 Papeleros diversos sobre las Cortes de 1592
- 9/674 K-49 Asiento en el brazo de caballeros en las Cortes de 1628
- 9/1113 P-2 Escritos del Consejo de Aragón al rey, década de 1580
- 9/1114 P-3 Informes sobre ejército y Cortes, 1601 y 1628
- 9/5703 D-83 Volumen misceláneo con informes y correspondencia sobre gobierno, Unión y Concordia de 1594, defensa, fomento comercial y otras materias, 1593-1641
- 9/7181, cuaderno 4 Prevenciones defensivas, 1594

SERVICIO HISTORICO MILITAR (SHM)

Colección Aparici

- 1-5-1 Correspondencia sobre defensa y acuartelamientos en Jaca y valles pirenaicos, 1585-1594.

Colección General de Documentos

- 2-1-3 y 2-1-4 Informes sobre defensas pirenaicas, 1491-1515
- 2-2-7 y 2-2-8 Gastos y deudas por acuartelamientos, 1586-1599

OTRAS FUENTES DOCUMENTALES:

Colección de Documentos Inéditos para la Historia de España, vols. 12 y 15,
Madrid, 1848. Información diversa sobre los hechos de 1580-1592.

Dietari del Antich Consell Barceloní (Manual de novells ardits), vol. VI,
Barcelona, 1885. Años 1580 y 1590.

II. OBRAS Y TRATADOS: GENERAL

Albèri, Eugenio, *Le Relazioni degli ambasciatori veneti al Senato durante il secolo decimosesto*, Florencia, 1861.

Althusius, Johannes, *Politica methodice digesta* (1603), ed. según la tercera edición latina de 1614 de Carl Joachim Friedrich, Cambridge University Press, Cambridge, 1932.

Bavia, Luys de, *Tercera parte de la historia pontifical y católica (...)*
Contiene (...) las cosas más notables sucedidas en el mundo desde el año de mil y quinientos y setenta y dos hasta el de mil quinientos y noventa y uno, Sebastián de Cormellas, Barcelona, 1608.

----, *Quarta parte de la historia pontifical y católica (...)* Contiene (...) todo lo sucedido en el mundo desde el año de mil y quinientos noventa y uno hasta el de mil y seyscientos cinco, Sebastián de Cormellas, Barcelona, 1621.

Bodin, Jean, *Los seis libros de la República* (ed. or. latina, 1576), ed. Pedro Bravo Gala, Tecnos, Madrid, 1986.

Cabrera de Córdoba, Luis, *Historia de Felipe II, rey de España*, Imprenta Aribau, Madrid, 1877. Contiene las "Advertencias" de Bartolomé Leonardo de Argensola a uno de sus apartados.

----, *De Historia para entenderla y escribirla*, Luis Sánchez, Madrid, 1611.

----, *Relaciones de las cosas sucedidas en la corte de España desde 1588 hasta 1614*, Martín Alegria, Madrid, 1857.

Campanella, Tomás, *La monarquía hispánica*, (ed. or. latina, 1624), ed. Primitivo Mariño, Centro de Estudios Constitucionales, Madrid, 1982.

Cartas de Andrés de Almansa y Mendoza. *Novedades de esta corte y avisos recibidos de otras partes*, 1621-1626, Madrid, 1886.

Cartas de Sor María de Jesús de Agreda y de Felipe IV, ed. Carlos Seco Serrano, 2 vols., Biblioteca de Autores Españoles, vols. 108 y 109, Madrid, 1958.

Céspedes y Meneses, Gonzalo de, *Historias peregrinas y exemplares*, Juan de Larumbe, Caraguata, 1623.

----, *Primera parte de la historia de D. Felippe IIII, rey de las Españas*, Pedro Craesbeek, Lisboa, 1631.

Correas, Gonzalo, *Vocabulario de refranes y frases proverbiales y otras fórmulas comunes de la lengua castellana* (1627), ed. Miguel Mir, Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos, Madrid, 1924.

- Apostolario de Justo Lipsio y los españoles (1577-1608)*, ed. Alejandro Ramírez, Castalia, Madrid, 1986.
- Espinel, Vicente, Vida del escudero Marcos de Obregón (1616)*, ed. Ma Soledad Carrasco Urquiza, 2 vols., Castalia, Madrid, 1930.
- Felipe II. Apostolario familiar. Cartas a su hija, la infanta doña Catalina (1585-1598)*, ed. Erika Spivakovsky, Espasa-Calpe, Madrid, 1975.
- Fernández de Avellaneda, Alonso, Don Quijote de la Mancha (1614)*, ed. Martín de Riquer, 3 vols., Clásicos Castellanos, Espasa-Calpe, Madrid, 1972.
- Furió Ceriol, Francisco, El Consejo y consejeros del príncipe (1559)*, ed. Diego Sevilla Andrés, Institución Alfonso el Magnánimo, Valencia, 1952.
- García Mercadal, J., Viajes de extranjeros por España y Portugal desde los tiempos más remotos hasta finales del siglo XVI*, Madrid, 1952.
- Harrington, James, Political works*, ed. J.G.A. Pocock, Cambridge University Press, Cambridge, 1977.
- Herrera, Antonio de, Discursos morales, políticos e históricos inéditos*, Imprenta Ruiz, Madrid, 1804.
- Hobbes, Thomas, Leviatan (1651)*, ed. Carlos Moya y Antonio Escrivatado, Editorial Nacional, Madrid, 1980.
- Hotman, François, Francogallia (1573)*, ed. Ralph E. Giesey y J.H.M. Salmon, Cambridge University Press, Cambridge, 1972.
- León Pinelo, Antonio de, Anales de Madrid (desde el año 447 al de 1650)*, ed. Pedro Fernández Martín, Instituto de Estudios Madrileños, Madrid, 1971.
- Maquiavelo, Nicolás, El Príncipe (1513) y Discursos sobre la primera década de Tito Livio (1518)*, en sus Obras, ed. Juan A. G. Larraya, Vergara, Barcelona, 1965.
- Marca, Pierre de, Histoire de Bearn, contenant l'origine des rois de Navarre, des ducs de Gascogne, marquis de Gothie, princes de Bearn, comtes de Carcassone, de Foix & de Bigorre. Avec diverses observations géographiques & historiques concernant principalement les dits lieux*, Veuve Jean Camusat, París, 1640.
- Mariana, Juan de, Historia general de España (ed. or. latina, 1592) y Del rey y de la institución real (ed. or. latina, 1599)*, en sus Obras, Biblioteca de Autores Españoles, vols. 30 y 31, Madrid, 1850.
- Melo, Francisco Manuel de, Historia de los movimientos y separación de Cataluña (1845)*, ed. Elena Moçel, Universidad de Barcelona, 1981.
- , *Espanáforas de varia história portuguesa (1680)*, ed. Joel Serrao, Imprensa Nacional-Casa da Moeda, Lisboa, 1977.
- Memoriales y cartas del Conde Duque de Olivares*, ed. John H. Elliott y José F. de la Peña, 2 vols., Alfaguara, Madrid, 1978-1981.

- Molina, Luis de, *Los seis libros de la justicia y el derecho* (ed. cr. latina, 1583-1601), ed. Manuel Fraga Iribarne, Instituto de Estudios Políticos, Madrid, 1941-1943.
- Morales, Ambrosio de, *Crónica general de España*, 3 vols., Juan Míguez de Lequerica, Alcalá de Henares, y Gabriel Ramos Bejarano, Córoba, 1574-1588.
- Navagero, Andrés, *Viaje por España (1524-1526)*, Turner, Madrid, 1863
- Novísima recopilación de leyes de España*, Madrid, 1805, ed. facsimil, Boletín Oficial del Estado, Madrid, 1876.
- Novoa, Matías de, *Historia de Felipe IV, rey de España*, 4 vols., Colección de Documentos Inéditos para la Historia de España, vols. 69, 77, 80, 86, Madrid, 1878-1888.
- Pellicer y Tobar, José, *Avisos históricos que comprehiendan las noticias y sucesos más particulares ocurridos en nuestra Monarquía desde el año de 1639*, 3 vols., Seminario erudito de Antonio Valladares, vols. 31 a 33, Antonio Espinosa, Madrid, 1780.
- Pérez, Antonio, *Obras y relaciones (1598)*, Juan de la Plancha, s.l. (Ginebra), 1631.
- (bajo el seudónimo Pilgrim Spaniard), *A treatise paraenetical, that is to say: an exhortation wherein is shewed by good and evident reasons, infallible arguments, most true and certaine histories, and notable examples, the right way and true meanes to resist the violence of the Castilian king, to breake the course of his desseignes, to beat downe his pride, and to ruinate his puissance*, William Ponsonby, Londres, 1598.
- (----), *A Spaniard in Elizabethan England. The correspondence of Antonio Pérez's exile*, ed. Gustav Ungerer, 2 vols., Tamesis, Londres, 1875.
- Salisbury, Juan de, *Policraticus*, ed. Miguel Angel Ladero, Editora Nacional, Madrid, 1984.
- Santa Cruz de Dueñas, Melchor, *Floresta española de apothegmas o sentencias*, (1574), Zaragoza, 1576², ed. facsimil de la de 1576, Sociedad de Bibliófilos Españoles, Madrid, 1853.
- Sátiras políticas de la España moderna, ed. Teófanes Egido, Alianza, Madrid, 1973.
- Segura, Francisco de, *Primavera y flor de romances. Segunda parte (1629)*, ed. Antonio Rodríguez Moñino, Castalia, Madrid, 1972.
- Sepúlveda, fray Jerónimo de, "Historia de varios sucesos y de las cosas notables que han acaecido en España y otras naciones desde el año de 1584 hasta el de 1603", en Julián Zarco Cuevas, ed., *Documentos para la historia del Monasterio de San Lorenzo de el Escorial*, vol. IV, Helénica, Madrid, 1924.
- Sermones funerales en las honras del Rey nuestro señor don Felipe II, recogidos por Juan Míguez de Lequerica, Varez de Castro, Madrid, 1599.

Seyssel, Claude de, *La monarchie de France* (1519), ed. Jacques Pujol, París, 1961.

Smith, Thomas, *De Republica Anglorum* (1583), ed. Mary Dewar, Cambridge University Press, Cambridge, 1962.

(Uñagon, Francisco Rafael de), *Relaciones históricas de los siglos XVI y XVII*, Madrid, 1898.

Vindiciae contra tyrannos (1579), trad. inglesa por Harold J. Laski, *A defence of liberty against tyrants*, Londres, 1924.

"Voyage d'Antoine de Brunel en Espagne (1655)", *Revue Historique*, 30 (1914), pp. 119-375.

OBRAS Y TRATADOS: ARAGÓN, PUBLICADOS

Andrés de Uztarroz, Juan Francisco; y Diego José Dörner, *Progressos de la historia en Aragón y vida de sus cronistas desde que se instituyó este cargo hasta su extinción*, vol I: *Comprende la biografía de Gerónimo Zurita, Herederos de Diego Dörner*, Zaragoza, 1860.

Argaiz, Teodoro, *Carta de ... escrita a un amigo suyo que le pide documentos para ser perfecto secretario de un Príncipe*, Hospital de Nuestra Señora de Gracia, Zaragoza, 1650 (ADZ, leg. lxx, nº 1821).

Aynra y de Yriarte, Francisco Diego de, *Fundación, excellencias, grandezas y cosas memorables de la antiquísima ciudad de Huesca*, Pedro Cabarte, Huesca, 1618.

Aznar Cardona, Pedro, *Expulsión iustificada de los moriscos españoles y suma de las excellencias cristianas de nuestro Rey Don Felipe el Cathólico Tercero deste nombre*, Pedro Cabarte, Huesca, 1612.

Blancas, Jerónimo de, *Comentarios de las cosas de Aragón* (ed.or. latina, Zaragoza, 1588), trad. del P. Manuel Hernández, Biblioteca de Autores Aragoneses, vol. 3, Diputación Provincial de Zaragoza, 1878.

----, *Coronaciones de los serenísimos reyes de Aragón* (1585), publicado por Juan Francisco Andrés de Uztarroz, Diego Dörner, Zaragoza, 1841.

----, *Modo de proceder en Cortes de Aragón* (1585), publicado por Juan Francisco Andrés de Uztarroz, Diego Dörner, Zaragoza, 1841,

----, *Inscripciones latinas a los retratos de los reyes de Sobrarbe, condes antiguos y reyes de Aragón, puestos en la Sala Real de la Diputación de la ciudad de Zaragoza (...)* (ed or. latina, Zaragoza, 1587) Se añaden las inscripciones a los retratos de los Reyes D. Felipe Primero, Segundo y Tercero. Traducidas en vulgar y escoliadas las de los reyes de Sobrarbe y condes antiguos de Aragón por Don Martín Carrillo ... y las de los Reyes de Aragón ... por el Dr. Diego Josef Dörner, Herederos de Diego Dörner, Zaragoza, 1880.

Blasco de Lanuza, Vicencio, *Historias eclesiásticas y seculares de Aragón en que se continúan los Annales de Gurita*, 2 vols., Juan de Lanaja y Quartanet, Zaragoza, 1822.

Briz Martínez, Juan, *Historia de la fundación y antigüedades de San Juan de la Peña y de los reyes de Sobrarbe, Aragón y Navarra ... hasta que se unió el Principado de Cataluña con el Reyno de Aragón*, Juan de Laraja y Quartanet, Zaragoza, 1620.

(Briz) Martínez, Juan, *Relación de las exequias que ... Zaragoza a celebrado por el Rey Don Felipe ... I deste nombre*, Lorenzo Robres, Zaragoza, 1599.

Carrillo, Martín, *Anales cronológicos del mundo ... más se añaden los años 1621 hasta 1630*, 2a ed. alargada (ed. or., Zaragoza, 1620), Hospital Real y General de Nuestra Señora de Gracia, Zaragoza, 1634.

Cóspedes y Meneses, Gonzalo de, *Historia apologetica de los sucesos del Reino de Aragón y su ciudad de Zaragoza, años de 91 y 92, y relaciones fieles de la verdad, que hasta agora manzillaron diversos escritores*, Juan de Lanaja y Quartanet, Zaragoza, 1622. ed. facsimil, Rodríguez Muñoz e Hijos, Sevilla, 1878.

De la Balsa, Miguel, *A los muy ilustres Señores Diputados del Reino de Aragón (informe económico)*, 1634 (RAH, 9/5703 D-93, doc. 10).

Faria i Sousa, Manuel de, *El gran Justicia de Aragón Don Martín Bautista de Lanuza*, Diego Díaz de la Carrera, Madrid, 1650.

Fraylla, Diego, *Lucidario de la Universidad y Estudio General de la Ciudad de Zaragoza* (1803), ed. Angel Canellas López, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1983.

Fueros, observancias y actos de corte del reino de Aragón, ed. Pascual Sevall Dronda y Santiago Penén Devesa, 2 vols., Zaragoza, 1886.

Fuertes y Biota, Antonio de, *Anti-manifiesto o verdadera declaración del derecho de los Señores Reyes de Castilla a Portugal*, Nicolas Breygel, Brujas, 1643.

----, *Alma o aforismos de Cornelio Tictito*, Iacopo Meursio, Amberes, 1651.

García de Transmiera, Diego, *Epítome de la santa vida y relación de la gloria muerte del venerable Pedro de Arbues, inquisidor apostólico de Aragón*, Diego Díaz de la Carrera, Madrid, 1684.

Gilabert, Francisco, "Respuesta hecha al Tratado, Relación y Discurso historial que Antonio de Herrera hace de los sucesos de Aragón sucedidos en los años 1591 y 1592", en Francisco Gurrea y Aragón, conde de Luna, *Comentarios de los sucesos de Aragón en los años 1591 y 1592*, Madrid, 1688, pp. 475-508.

Gracián, Baltasar, *El político* (Zaragoza, 1640), ed. E. Correa Calderón e introducción de E. Tierno Galván, Anaya, Madrid, 1973.

----, *Agudeza y arte de ingenio* (Madrid, 1642), ed. Evaristo Correa Calderón, 2 vols., Clásicos Castalia, Castalia, Madrid, 1969.

----, *El Criticón* (Zaragoza, 1651 - Madrid, 1657), ed. Evaristo Correa Calderón, 3 vols., Clásicos Castellanos, Espasa-Calpe, Madrid, 1971.

Gurrea, Diego, *Arte de enseñar hijos de Príncipes y Señores*. Viuda de Mauricio Anglada, Lérida, 1627.

Gurrea y Aragón, Francisco de conde de Luna, *Comentarios de los sucesos de Aragón en los años 1591 y 1592*, ed. duque de Villahermosa, Imprenta Pérez Dubrull, Madrid, 1888.

Labeña, Juan Bautista, *Itinerario del Reino de Aragón* (1618), Diputación Provincial de Zaragoza, Zaragoza, 1895.

- Leonardo Argensola, Bartolomé, "Carta dedicatoria a los Diputados", en *Fueros y observancias del reino de Aragón*, Pedro Cabarte, Caragoça, 1624.
- , *Rimas*, ed. José Manuel Blecua, 2 vols., Clásicos Castellanos, Espasa-Calpe, Madrid, 1974.
- Leonardo de Argensola, Lupercio, *Información de los sucesos del Reyno de Aragón en los años de 1580 y 1591, en que se advierten los yerros de algunos autores* (1604), Imprenta Real, Madrid, 1606.
- , *Declaración sumaria de la historia de Aragón para inteligencia de su mapa* (1610), Juan de Lanaja y Quartanet, Zaragoza, 1821.
- , *Rimas*, ed. José Manuel Blecua, Clásicos Castellanos, Espasa-Calpe, Madrid, 1972.
- Leonardo de Argensola, Lupercio y Bartolomé, *Obras sueltas*, ed. conde de la Viñaza, 2 vols., Imprenta Tello, Madrid, 1689.
- Madranany y Calatayud, Mariano, *Tratado de la nobleza de la Corona de Aragón, especialmente del reino de Valencia, comparada con la de Castilla*, José Tomás de Orta, Valencia, 1788.
- Martel, Jerónimo, *Forma de celebrar Cortes en Aragón* (1801), publicado por Juan Francisco Andrés de Uztarroz, Zaragoza, 1841, ed. facsímil con introducción de Guillermo Redondo Veintenillas y Esteban Sarasa Sánchez, Cortes de Aragón, Zaragoza, 1984.
- Martínez del Villar, Miguel, *Tratado del patronato, antigüedades, gobierno y varones ilustres de la Ciudad y Comunidad de Calatayud y su arcedianato*, Lorenzo Robles, Caragoça, 1598, ed. facsímil, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1980.
- Martón, León Benito, *Sallent, cabeza de el valle del Tena. Sus antigüedades y varones insignes que ha tenido en armas y letras*, Pamplona, 1780, ed. facsímil, Madrid, 1982.
- Molino, Michael de, *Repertorium fororum et observantiarum regni Aragonum, cum determinationibus Concilii Justiciae Aragunum practicis* (ed. or., 1513), Dominici à Portonaris, Caesaraugustae, 1585^a.
- Molinos, Pedro, *Práctica judiciaria del reino de Aragón ... Y de nuevo añadida ... según la práctica y disposiciones forales de los años 1626 y 1646* (ed. or., 1573), Diego Dörner, Caragoça, 1849^a.
- Moncayo, Juan de, *Rimas* (Zaragoza, 1852), ed. Aurora Egido, Clásicos Castellanos, Espasa-Calpe, Madrid, 1976.
- Monsoriu, Bernardino de, *Summa de todos los fueros y observaciones del Reyno de Aragón, y Determinaciones de aícer Miguel de Molino, agora nuevamente recopilados y traduzidos del latín en romance y añadidos por Bernardino de Monsoriu, alias Calvo, Pedro Puig y Viuda de Ican Escarrilla, Caragoça, 1589*, ed. facsímil, Colegio de Abogados de Zaragoza, Zaragoza, 1991.
- Montemayor de Córdoba y Cuenca, Juan Francisco, *Sumaria investigación de el origen y privilegios de los ricos hombres o nobles, caballeros, infanzones o hijosdalgo y señores de vasallos de Aragón y del absoluto poder que sobre ellos tienen*, México, 1684.

Mur, Luis de, *Tiberio ilustrado con morales y políticos discursos*, Diego Dörner, Zaragoza, 1645.

Murillo, fray Diego, *Fundación milagrosa de la capilla angélica y apostólica de la Madre de Dios del Pilar, y Excellencias de la Imperial Ciudad de Zaragoza*, Sebastián Mateuad, Barcelona, 1618.

Rajas, Paulo Albiniano de, *Lágrimas de Zaragoza en la muerte de Filipo II de Aragón deste apellido y exequias que a su memoria celebró, Juan de Larumbe*, Zaragoza, 1621.

Ramírez, Pedro Calixto, *Analyticus tractatus de lege regia, qua in principes suprema et absoluta potestas translata fu.t, apud Ioanem à Lanaja et Quartanet, Caesaraugusta*, 1616.

Pomancero aragonés, ed. José Gella Iturriaga, El Noticiero, Zaragoza, 1972.

San José, P. Jerónimo de, *Genio de la Historia*, Diego Dörner, Zaragoza, 1651.

Sessé, José, *Inhibitionum et magistratus Iustitiae Aragonum Tractatus*, Gabriel Graells et Geraldí Dotil, Barcinone, 1608.

Sículo, Lucio Marineo, *Crónica de Aragón* (ed. or. latina, Zaragoza, 1509; trad. castellana, Valencia, 1524), ed. facsímil, El Albir, Barcelona, 1974.

Vitrián, Juan, *Las Memorias de Felipe de Comines con escolios propios*, Juan Meursio, Amberes, 1643.

Vitrián de Biamonte y Manrique, Felipe, *Fragmentos de lugares concernientes a los estados de Flandes, de texto y glosa de la Historia francesa de Argenton*, traducida y comentada por ..., Diego Dörner, Zaragoza, 1636.

Ximénez de Aragues, Gerónimo, *Discurso del oficio de Bayle General d^a Aragón* (Zaragoza, 1630), Imprenta Real, Zaragoza, 1740.

Ximénez de Urrea, Gerónimo, *Diálogo de la verdadera honra militar, que trata como se ha de conformar la honra con la conciencia* (ed. or., Venecia, 1566), cuarta ed. corregida y aumentada, Diego Dörner, Zaragoza, 1642.

Ximénez de Urrea, Pedro Manuel, *Cancionero* (Logroño, 1513), Biblioteca de Autores Aragoneses, Diputación Provincial de Zaragoza, Zaragoza, 1878.

Zurita, Jerónimo, *Anales de la Corona de Aragón* (Zaragoza, 1582), ed. Angel Canellas López, 7 vols., Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1987-1977.

OBRAS Y TRATADOS: ARAGÓN, MANUSCRITOS

Anónimo, "Papel eruditó e historial que escribió un Aragonés en aplauso de los Fueros y leyes de Aragón, y del amor y fidelidad de sus naturales a los Señores Reyes de aquel Reyno": RAH, Colección Abad Lasierra 8/3888, pp. 1-55.

Anónimo, "Discurso para la inteligencia de las leyes con que son gobernados los Aragoneses": AMZ, ms. 48; RAH, ms. 8/5703 D-83, doc. 34.

Blancas, Jerónimo de, "Sumario y resumario de las Cortes celebradas por los Señores Reyes, hecho de orden de los Diputados del Reino de Aragón": BUZ, ms. 87.

Casanate, "Discurso del Dr. Casanate probando que S.M. puede nombrar quien celebre Cortes en Aragón sin obligación de asistir personalmente aunque el Reyno no lo consienta" (1632): BSC, ms. 184, ff. 431-456.

Castro y de Pinós, Gaspar Galcerán de, conde de Guimerá, "Sucesiones reales de Aragón": BN, ms. 2038.

Cleriguet de Cancer, Martín, "Discurso de las leyes, privilegios y libertades del Reyno de Aragón en forma de cuestión escolástica" (1582): BN, ms. 901. Hay otro ejemplar, donde no consta el nombre del autor, en RAH, ms. 8/5568 C-147.

Dormer, Diego José, "Anales de la Corona de Aragón en el reinado de Don Phelipe el Grande": RAH, ms. G-43.

Dormer, Diego José, "Observaciones para el oficio de Canceller o juez de competencias de Aragón": BN, ms. 782.

Herrera, Antonio de, "Tratado, relación y discurso histórico de los movimientos de Aragón, seguidos en los años de mil y quinientos y noventa y uno y de mil y quinientos y noventa y dos; y de su origen y principio hasta que la magestad de Phelipe segundo el prudente nuestro Señor compuso y quietó las cosas de aquel Reyno" (1612): BN, ms. 2280. Hay otro ejemplar, que parece copia del siglo XVIII, en volumen misceláneo: BN, ms. 11.029, ff. 203-274.

Ibáñez de Aoiz, Lorenzo, "Ceremonial y breve relación de todos los cargos y cosas ordinarias de la Diputación del reino de Aragón" (1611): BN, ms. 987.

Leonardo de Argensola, Bartolomé, "Alteraciones populares de Zaragoza. Año 1591" (1625): BN, ms. 12.985.

López, Juan Luis, marqués del Risco, "El Fuero de Sobrarbe con historia y notas": BRSSC, ms. B-5-3.

Lupián Zapata, Antonio, "Reyes de Sobrarbe defendidos" (1831): BN, ms. 2054.
Otro ejemplar, titulado "Reyes de Sobrarbe defendidos y origen del Justicia
y Supremo Consalv d^r Aragón, contra Monsiur de Marca, arzobispo de Tolosa"
(1883), se conserva en BUZ, ms. 291.

Pérez de Nueros, Juan, "Sumaria noticia de algunas cosas del reino de
Aragón": BN, ms. 1894. Hay otro ejemplar, con pequeñas modificaciones, en
BN, ms. 19.719, nº 15.

Porter Casanate, Juan Josef, "Annales del Reyno de Aragón, que contienen las
guerras de Cataluña en el reynado de el Rey Nuestro Señor Don Felipe III en
esta Corona y IIII en la de Castilla" (1670): BN, ms. 2079.

Sánchez de Lizarsio, Pedro Jerónimo, "Relación del estado y gobierno del
Reyno de Aragón, lo que contiene el principio de su Corona para noticia de
los Reynos della, el fundamento que tuvo para hacer el magistrado de su
Justicia, los oficiales, jurisdicciones y grados de gentes que tiene..."
(1603): BN, ms. 11.262, nº 14.

Sarrovià, Michel, "Ceremonial de Corts ... per ordinació de les Corts de la
vila de Monsó ... en lo any 1585": BSC, ms. 184, ff. 373-401.

Ximénez de Urrea, Francisco, "Manual de antigüedades del reino de Aragón":
BN, ms. 1805.

Zurita, Jerónimo, "Memorial y registro de los linajes y casas antiguas que
descienden de los ricos hombres de Aragón i de los caballeros mesnaderos i
de otros caballeros principales del Reino...": RAH, 8/258 C-36 y
8/5568 C-148.

BIBLIOGRAFIA

General

España, general

Aragón

Otros países

GENERAL

- Agostino, Guido d', a cura di, *Le istituzioni parlamentari dell'Ancien Régime*, Guida, Nápoles, 1980.
- Alcalá-Zamora y Queipo del Llano, José, *España, Flandes y el Mar del Norte (1618-1639)*, Planeta, Barcelona, 1975.
- Ambrosetti, Giovanni, "Consuetudine e formalizzazione giuridica nel Seicento", en Paolo Rossi y otros, *Cultura popolare e culture dotta nel Seicento*, Franco Angelli, Milán, 1983.
- Arnoldsson, Sverker, *La Leyenda Negra. Estudios sobre sus orígenes*, Acta Universitatis Gothoburgensis, Göteborg, 1980.
- Bendix, Reinhard, *Kings or people. Power and the mandate to rule*, University of California Press, Berkeley-Los Angeles-Londres, 1978.
- Bisson, Thomas N., ed., *Medieval representative institutions*, Oryde Press, Hinsdale, Illinois, 1873.
- , "Celebration and persuasion: reflections on the cultural evolution of medieval consultation", *Legislative Studies Quarterly*, 7 (1992), pp. 181-204.
- Bobbio, Norberto, *Estudios de historia de la filosofía. De Hobbes a Gramsci*, Debate, Madrid, 1985.
- Bolkmans, W.P., "A typology of representative institutions in late medieval Europe", *Journal of Medieval History*, 4 (1978), pp. 189-215.
- Bouwsma, William, "Lawyers and early modern culture", *American Historical Review*, 78 (1973), pp. 300-327.
- Braudel, Fernando, *El Mediterráneo y el mundo mediterráneo en tiempos de Felipe II*, Fondo de Cultura Económica, Madrid, 1976.
- Brunner, Otto, *Vita nobiliaria e cultura europea*, Il Mulino, Bolonia, 1972.
- , *Per una nuova storia costituzionale e sociale*, ed. Pierangelo Schiera, Milán, 1970.
- Butterfield, Herbert, *The whig interpretation of history* (ed. or., 1931), Norton, Nueva York, 1965².
- Cattini, Marco y Romani, Marcio A., dirs., "Il potere de giudicare. Giustizia, pena e controllo sociale negli stati d'Antico Regime", Cheiron. *Materiali e strumenti di aggiornamento storiografico*, 1 (1983).
- Clark, Peter, ed., *The European crisis of the 1590's. Essays in comparative history*, George Allen & Unwin, Londres, 1985.

- Clavero, Bartolomé, "La historia del derecho ante la historia social", *Historia, Instituciones, Documentos*, 1 (1974), pp. 239-261.
- Chabod, Federico, "Giovanni Botero", en sus *Scritti sul Rinascimento*, Einaudi, Turín, 1967.
- Checa Cremades, Fernando, *Carlos V y la imagen del héroe en el Renacimiento*, Taurus, Madrid, 1967.
- De Dios, Salustiano, "El derecho y la realidad social: reflexiones en torno a la historia de las instituciones", *Historia, Instituciones, Documentos*, 3 (1976), pp. 187-222
- Dickens, A.G., ed., *The courts of Europe. Politics, patronage and royalty, 1400-1800*, Thames and Hudson, Londres, 1977.
- Duffy, Christopher, *Siege warfare. The fortress in the early modern world, 1494-1660*, Routledge & Kegan Paul, Londres-Boston, 1980.
- Durand, Yves, ed., *Hommage à Roland Mousnier. Clientèles et fidelités en Europe à l'époque moderne*, Presses Universitaires de France, París, 1981
- Elias, Norbert, *The civilizing process*, vol. II: *Power and civility* (ed. or., 1939), Nueva York, 1982.
- , *La sociedad cortesana* (ed. cr., 1969), Fondo de Cultura Económica, México, 1982.
- Elliott, J.H., *La Europa dividida. 1559-1598*, Siglo XXI, Madrid, 1973.
- , "Revolution and continuity in early modern Europe", *Past and Present*, 42 (febrero, 1969), pp. 35-56.
- , *Richelieu y Olivares*, Crítica, Barcelona, 1984.
- Finer, Samuel E., "Ciencia política e historia del gobierno", *Revista de Estudios Políticos* (nueva época), 36 (noviembre-diciembre 1983), pp. 7-28.
- Franklin, Julian H., *Jean Bodin and the sixteenth-century revolution in the methodology of law and history*, Columbia University Press, Nueva York-Londres, 1963.
- , "Jean Bodin and the end of medieval constitutionalism", en Horst Denzer, ed., *Jean Bodin. Verhandlungen der Internationalen Bodin Tagung* (Múnich, 1970), Múnich, 1973, pp. 151-166.
- , *Jean Bodin and the rise of the absolutist theory*, Cambridge University Press, Cambridge, 1973.
- Garin, Eugenio, *La revolución cultural del Renacimiento*, Crítica, Barcelona, 1981.
- Gatrell, V.A.C.; Bruce Lenman; y Geoffrey Parker, eds., *Crime and the law. The social history of crime in Western Europe since 1500*, Europa, Londres, 1980.
- Gerhard, Dietrich, *Old Europe. A study of continuity, 1000-1800*, Nueva York-Londres, 1961.

- Gierke, Otto, *Natural law and the theory of society, 1500 to 1900* (ed. or. alemana, 1913), Cambridge University Press, Cambridge, 1950.
- González Alonso, Benjamín, "Renacimiento y miseria de la historia institucional", *Revista de Estudios Políticos (nueva época)*, 33 (mayo-junio 1983), pp. 169-185.
- Grampp, William D., "The controversy over usury in the seventeenth century", *Journal of European Economic History*, 10 (1981), pp. 671-695.
- Griffiths, G., *Representative government in Western Europe in the sixteenth century. Commentary and documents for the study of comparative constitutional history*, Clarendon, Oxford, 1988.
- Guenée, Bernard, *L'Occident aux XIV et XV siècles. Les états*, Armand Colin, Paris, 1961².
- , *Histoire et culture historique dans l'Occident médiéval*, Aubier Montaigne, Paris, 1980.
- Hale, J.R., *Renaissance war studies*, Hambledon, Londres, 1983.
- , *War and society in Renaissance Europe, 1450-1620*, Fontana, Londres, 1985.
- Harding, Robert, "Corruption and the moral boundaries of patronage in the Renaissance", en Guy Fitche Little y Stephen Orgel, eds., *Patronage in the Renaissance*, Princeton University Press, Princeton, 1981, pp. 47-64.
- Hexter, J.H., "The education of the aristocracy in the Renaissance", en sus *Reappraisals in History*, University of Chicago Press, 1979.
- Hintze, Otto, *Historia de las formas políticas*, Revista de Occidente, Madrid, 1968.
- Hobsbawm, Eric. y Ranger, Terence, eds., *The invention of tradition. Past and Present Publications*, Cambridge, 1983.
- Höpfl, Herro; y Martyn P. Thompson, "The history of contract as a motif in political thought", *American Historical Review*, 84 (1979), pp. 919-944.
- Iton, James, *Themes of peace in Renaissance poetry*, ed. Rita Guerlac, Cornell University Press, Ithaca, 1984.
- Jacquot, Jean; y Elie Konigson, dirs., *Les fêtes de la Renaissance*, vol. II, Paris, 1975.
- Kantorowicz, Ernst H., *The king's two bodies. A study in medieval political theology*, Princeton University Press, Princeton, 1957.
- , *Selected studies*, J.J. Augustin Publisher, Locust Valley, New Jersey, 1965.
- Kettering, Sharon, "The historical development of political clientelism", *Journal of Interdisciplinary History*, 18 (1988), pp. 419-447.

- Koenigsberger, H.G., *Estates and revolutions. Essays in early modern European history*, Cornell University Press, Ithaca-Londres, 1971.
- , "Dominium regale o Dominium politicum et regale. Monarquías y Parlamentos en la Europa moderna", *Revista de las Cortes Generales*, 3 (1984), pp. 87-120.
- Krieger, Leonard, *An essay on the theory of enlightened despotism*, Chicago University Press, Chicago, 1975.
- Labatut, Jean-Pierre, *Les noblesses européennes de la fin du XV siècle à la fin du XVIII siècle*, Presses Universitaires de France, Paris, 1978.
- Major, J. Russell, "The Renaissance monarchy as seen by Erasmus, More, Seyssel and Machiavelli", en Theodore K. Rabb y Jerrold E. Seigel, eds., *Action and conviction in early modern Europe. Essays in memory of E.H. Harbison*, Princeton University Press, Princeton, 1989, pp. 17-31.
- Maravall, José Antonio, *Estado moderno y mentalidad social*, 2 vols., Revista de Occidente, Madrid, 1972.
- Marongiu, Antonio, *Il Parlamento in Italia nel Medio Evo e nell'Età Moderna. Contributo alla storia delle istituzioni parlamentari dell'Europa Occidentale*, Giuffrè, Milán, 1962.
- , "Progrès et problèmes de l'histoire des Assemblées d'Etats et Parlements", *Parliaments, Estates and Representation*, 2 (1982), pp. 173-188.
- McIlwain, Charles H., *Constitutionalism ancient and modern*, Cornell University Press, Ithaca, 1940.
- Meinecke, Friedrich, *La idea de la razón de estado en la Edad Moderna*, estudio preliminar de Luis Díez del Corral, Centro de Estudios Constitucionales, Madrid, 1983².
- Myers, A.M., *Parliaments and estates in Europe to 1789*, Thames and Hudson, Londres, 1975.
- Oestreich, Gerhard, *Neostoicism and the early modern state*, ed. Brigitte Oestreich y H.G. Koenigsberger, Cambridge University Press, Cambridge, 1982.
- Parker, Geoffrey, *Europa en crisis, 1598-1648*, Siglo XXI, Madrid, 1981.
- , *La Guerra de los Treinta Años*, Crítica, Barcelona, 1988.
- Post, Gaines, *Studies in medieval legal thought. Public law and the state, 1100-1322*, Princeton University Press, Princeton, 1984.
- Prest, Wilfred, ed., *Lawyers in early modern Europe and America*, Croom Helm, Londres, 1981.
- Kanun, Orest, ed., *National consciousness, history and political culture in early modern Europe*, Johns Hopkins University Press, Baltimore-Londres, 1975.

- Revel, Jacques, "Control social i distinció: les bones maneres als segle XVI-XVIII", *L'Avanç*, 94 (junio 1988), pp. 7-15.
- Romano, Ruggiero, "Tra XVI e XVII secolo. Una crisis económica: 1819-1822", *Rivista Storica Italiana*, 74 (1982), pp. 480-531.
- Russell, Conrad, "Monarquías, guerras y Parlamentos en Inglaterra, Francia y España, c.1580-c.1840", *Revista de las Cortes Generales*, 5 (1985), pp. 231-254.
- Schellhase, Kenneth C., *Tacitus in Renaissance political thought*, University of Chicago Press, Chicago-Londres, 1978.
- Skinner, Quentin, *The foundations of modern political thought*, 2 vols., Cambridge University Press, Cambridge, 1978.
- Skocpol, Theda, *Los estados y las revoluciones sociales. Un análisis comparativo de Francia, Rusia y China*, Fondo de Cultura Económica, México, 1984.
- Slavin, Arthur J., ed., *The 'new monarchies' and representative institutions. Medieval constitutionalism or modern absolutism?*, Boston, 1984.
- Stedman Jones, Gareth, "Class expression versus social control? A critique of recent trends in the social history of 'leisure'", *History Workshop Journal*, 4 (1977), pp. 161-170.
- Stone, Lawrence, *The past and the present*, Routledge & Kegan Paul, Boston-Londres-Hanley, 1981.
- Stradling, R.A., *Europe and the decline of Spain. A study of the Spanish system, 1580-1720*, Allen & Unwin, Londres, 1981.
- Strayer, Joseph, *On the medieval origins of the modern state*, Princeton University Press, Princeton, 1970.
- Thompson, P., "The history of fundamental law in political thought from the French wars of religion to the American Revolution", *American Historical Review*, 91 (1986), pp. 1103-1128.
- Tilly, Charles, "Reflections on the history of European state-making", en Ch. Tilly, ed., *The formation of national states in Western Europe*, Princeton University Press, Princeton, 1975.
- Ullmann, Walter, *Principles of government and politics in the Middle Ages*, Londres-Nueva York, 1974*.
- , *A history of political thought. The Middle Ages*, Penguin, Harmondsworth, 1965.
- Vicens Vives, Jaime, "Estructura administrativa estatal en los siglos XVI y XVII", en su *Coyuntura económica y reformismo burgués*, Ariel, Barcelona, 1974*.
- Vilar, Pierre, "Historia del derecho, historia 'total'", en su *Economía, derecho, historia*, Ariel, Barcelona, 1983.

- Vries, Jan de, *La economía de Europa en un período de crisis, 1600-1750*, Cátedra, Madrid, 1979.
- Walzer, Michael, *The revolution of the saints. A study in the origin of radical politics*, Harvard University Press, Cambridge, Mass.-Londres, 1962².
- Weisser, Michel R., *Crime and punishment in early modern Europe*, Harvester, Sussex, 1979.
- Wilentz, Sean. ed., *Rites of power. Symbolism, ritual and politics since the Middle Ages*, University of Pennsylvania Press, Filadelfia, 1985.
- Zagorin, Perez, *Revueltas y revoluciones en la Edad Moderna*, 2 vols., Cátedra, Madrid, 1986.

ESPAÑA. GENERAL

- Abellán, José Luis, *Historia crítica del pensamiento español*, vols. II y III, *La Edad de Oro y Del Barroco a la Ilustración*, Espasa Calpe, Madrid, 1979-1981.
- Alcalá Zamora y Queipo de Llano, José, "Iniciativa, desaciertos y posibilismo en la política exterior española bajo Felipe III", *Estudios*, 5 (1978), pp. 191-223.
- , "Despotismo, libertad política y rebelión popular en el pensamiento calderoniano de 'La vida es sueño'", *Cuadernos de Investigación Histórica*, 2 (1978), pp. 40-113.
- Aldea Vaquero. Quintín, *España y Europa en el siglo XVII. Correspondencia de Saavedra Fajardo*, CSIC, vol. I, Madrid, 1988.
- Artola, Miguel, *La hacienda del Antiguo Régimen*, Alianza, Madrid, 1982.
- , "Administración territorial de los Austrias", en *Actas del IV Symposium de Historia de la Administración*, Madrid, 1983, pp. 31-40.
- Astrain, Antonio, *Historia de la Compañía de Jesús en la asistencia de España*, 5 vols., Razón y Fe, Madrid, 1914-191.
- Bataillon, Marcel, "Sur Florián Docampo", *Bulletin Hispanique*, 25 (1823), pp. 33-58.
- Belenguer Cebriá, Ernesto, "La problemática del cambio político en la España de Felipe II. Puntualizaciones sobre su cronología", *Hispania*, 40 (1960), pp. 529-576.
- Beneyto, Juan, "Les Cortès d'Espagne du XVI au XIX siècles", *Recueils de la Société Jean Bodin pour l'Histoire Comparative des Institutions*, 24 (1968), pp. 461-481.
- Bennassar, Bartolomé, *La España del Siglo de Oro*, Crítica, Barcelona, 1983.
- Bennassar, Bartolomé; y otros. *La Inquisición española. Poder político y control social*, Crítica, Barcelona, 1981.
- Bermejo Cabrero, José Luis, "Orígenes del oficio de cronista real", *Hispania*, 145 (1980), pp. 395-414.
- Boronat Barrachina, Pascual, *Los moriscos españoles y su expulsión. Estudio histórico-crítico*, 2 vols., Francisco Vives, Valencia, 1901.
- Brown, Jonathan; y J.H. Elliott, *A palace for a King. The Buen Retiro and the court of Philip IV*, Yale University Press, New Haven-Londres, 1980.
- Brown, Jonathan, *Velázquez. Pintor y cortesano*, Alianza, Madrid, 1988.

- Burza, Miguel Ángel dr. *Los moriscos en el pensamiento histórico*, Cátedra, Madrid, 1983.
- Cámera Muñoz, Alicia, "La arquitectura militar y los ingenieros de la monarquía española: aspectos de una profesión (1530-1650)", *Revista de la Universidad Complutense*, sin número (1981), pp. 255-269.
- Camposany y Montpalau, Antonio, *Práctica y estilo de celebrar Cortes en Aragón, Principado de Cataluña y reino de Valencia, y una noticia de las de Castilla y Navarra*, Madrid, 1821.
- Clavero, Bartolomé, "Hispanus fiscus, persona ficta. Concepción del sujeto político en el ius commune moderno", *Quaderni Fiorentini per la storia del pensiero giuridico moderno*, 11-12 (1982-1983), I, pp. 85-187.
- Contreras, Jaime; y Jean-Pierre Dedieu, "Geografía de la Inquisición española: la formación de los distritos, 1470-1820", *Hispania*, 40 (1960), pp. 37-83.
- Danvila y Collado, Manuel, *El poder civil en España*, Tello, Madrid, 1986.
- Diccionario de Historia de España*, Revista de Occidente, Madrid, 1852.
- Diez Borque, José Ma., *Sociología de la comedia española del siglo XVII*, Cátedra, Madrid, 1976.
- Dominguez Ortiz, Antonio, *La sociedad española en el siglo XVII*, 2 vols., CSIC, Madrid, 1963.
- , *Crisis y decadencia en la España de los Austrias*, Ariel, Barcelona, 1973^a.
- , Antonio, *Política y hacienda de Felipe IV*, Pegaso, Madrid, 1983^a.
- , *Política fiscal y cambio social en la España del siglo XVII*, Instituto de Estudios Fiscales, Madrid, 1984.
- , *Instituciones y sociedad en la España de los Austrias*, Ariel, Barcelona, 1985.
- , "Algunas consideraciones sobre la refeudalización del siglo XVII", en Ma Carmen Iglesias, Carlos Moya y Luis Rodríguez Zúñiga, comps., *Homenaje a José Antonio Maravall*, Madrid, 1985, vol. I, pp. 499-507.
- Dominguez Ortiz, Antonio; y Bernard Vincent, *Historia de los moriscos. Vida y tragedia de una minoría*, Revista de Occidente, Madrid, 1979^a.
- Elliott, J.H., *La España imperial, 1469-1716*, Vicens Vives, Barcelona, 1873^a.
- , "A question of reputation? Spanish foreign policy in the seventeenth century", *Journal of Modern History*, 55 (1983), pp. 475-483.
- , "Poder y propaganda en la España de Felipe IV", en Ma C. Iglesias, C. Moya y L. Rodríguez Zúñiga, dirs., *Homenaje a José Antonio Maravall*, Madrid, 1985, vol. II, pp. 15-42.
- , *The Count Duke of Olivares. The statesman in an age of decline*, Yale University Press, New Haven-London, 1986.

- , ed., *Poder y sociedad en la España de los Austrias*, Crítica, Barcelona, 1982.
- Estreros, Mercedes, *La sátira política en el siglo XVII*, Fundación Universitaria Española, Madrid, 1983.
- Fernández Álvarez, Manuel, *La sociedad española del Renacimiento*, Cátedra, Madrid, 1974².
- Fernández y Fernández de Retana, Luis, *España en tiempos de Felipe II (1556-1598)*, 2 vols., en Ramón Menéndez Pidal, dir., *Historia de España*, vol. 19, 19 y 20, Madrid, 1958.
- Fernández-Santamaría, J.A., *The state, war and peace. Spanish political thought in the Renaissance, 1516-1559*, Cambridge University Press, Cambridge, 1977.
- , *Razón de estado y política en el pensamiento español del Barroco (1585-1640)*, Centro de Estudios Constitucionales, Madrid, 1986.
- García Bellido, Antonio; y otros, *Resumen histórico del urbanismo en España*, Instituto de Estudios de Administración Local, Madrid, 1968.
- García Gallo, Alfonso, *Manual de historia del derecho español*, Madrid, 1971⁴.
- García Villoslada, Ricardo, dir., *Historia de la Iglesia en España*, Biblioteca de Autores Cristianos, vols. 3-19 y 4, Madrid, 1979-1980.
- García de Cortázar, José Angel, *La época medieval*, Historia de España Alfaguara, vol. 2, Alianza, Madrid, 1973.
- García de Valdeavellano, Luis, *Curso de historia de las instituciones españolas. De los orígenes al final de la Edad Media*, Revista de Occidente, Madrid, 1968.
- Gerbert, Marie-Claude, "Les guerres et l'accès à la noblesse en Espagne de 1485 à 1582", *Mélanges de la Casa de Velázquez*, 8 (1972), pp. 285-328.
- Giménez Fernández, Manuel, *Bartolomé de las Casas*, 2 vols., CSIC, Sevilla, 1853-1860.
- Gordon, Michael D., "Morality, reform and the empire in seventeenth-century Spain", *Il Pensiero Politico*, 11 (1978), pp. 3-19.
- Gottigny, Jean, "Juste Lipse et l'Espagne (1582-1638)", tesis doctoral inédita, Universidad Católica de Lovaina, 1966-1967.
- Grice-Hutchinson, Marjorie, *El pensamiento económico en España (1177-1740)*, Crítica, Barcelona, 1982.
- Hamilton, Bernice, *Political thought in sixteenth-century Spain. A study of the political ideas of Vitoria, Soto, Suárez and Molina*, Clarendon, Oxford, 1963.
- Hamilton, E.J., "El mercantilismo español antes de 1700", en su *El florecimiento del capitalismo y otros ensayos de historia económica*, Revista de Occidente, Madrid, 1948.

- Henningsen, Gustav, "El banco de datos del Santo Oficio. Las relaciones de causas de la Inquisición española (1550-1700)", *Boletín de la Real Academia de la Historia*, 174 (1977), pp. 547-570.
- Herr, Richard, "The evolution of Spanish regionalism from the Habsburg to the present", en M. C. Iglesias, C. Moya y L. Rodríguez Zúñiga, comp., *Homenaje a José Antonio Maravall*, Madrid, 1985, vol. II, pp. 291-305.
- Herrero García, M., *Ideas de los españoles del siglo XVII*, Voluntad, Madrid, 1928.
- Jover, José María, 1635. *Historia de una polémica y semblanza de una generación*, CSIC, Madrid, 1949.
- Jover Zamora, José Ma., "Sobre los conceptos de monarquía y nación en el pensamiento político español del siglo XVII", *Cuadernos de Historia de España*, 13 (1950), pp. 101-150.
- Kagan, Richard L., *Students and society in early modern Spain*, Johns Hopkins University Press, Baltimore-Londres, 1974.
- , dir., *Ciudades españolas del Siglo de Oro. Las vistas españolas de Anton Van den Wyngaerde*, El Viso, Madrid, 1986.
- Kamen, Henry, *La Inquisición española*, Crítica, Barcelona, 1979.
- , *Una sociedad conflictiva: España, 1469-1714*, Alianza, Madrid, 1983.
- King, Williard F., *Prosa novelística y academias literarias en el siglo XVII*, Anejos del Boletín de la Real Academia Española, nº 10, Madrid, 1963.
- Koenigsberger, H.G., "El arte de gobierno de Felipe II", *Revista de Occidente*, 107 (febrero 1972), pp. 127-159.
- Lalinde Abadía, Jesús, "La creación del derecho entre los españoles", *Anuario de Historia del Derecho Español*, 36 (1968), pp. 301-377.
- Lapeyre, Henry, *Géographie de l'Espagne morisque*, París, 1958.
- Lea, Henry C., *Historia de la Inquisición española*, Fundación Universitaria Española, Madrid, 1983.
- Lewy, Guenter, *Constitutionalism and statecraft during the Golden Age of Spain. A study of the political philosophy of Juan de Mariana*, S.J., Droz, Ginebra, 1960.
- lánz, Juan, "Early state-building and late peripheral nationalism against the state: the case of Spain", en S.N. Eisenstadt y Stein Rokkan, eds., *Building states and nations*, Beverly-Hills-Londres, 1973, vol. II, cap. 2.
- López Vela, Roberto, "Estructura y funcionamiento de la burocracia inquisitorial (1643-1687)", en J. Contreras, dir., *Inquisición española. Nuevas aproximaciones*, Centro de Estudios Inquisitoriales, Madrid, 1987, pp. 159-231.
- Lovett, A.W., *Philip II and Mateo Vázquez de Lezo: the government of Spain (1572-1582)*, Droz, Ginebra, 1977.

- Lynch, John, *España bajo los Austrias*, Península, 2 vols., Barcelona, 1975^a.
- Llorente, Juan Antonio, *Historia crítica de la Inquisición española* (ed. or., París, 1817-1818), 4 vols., Hiperón, Madrid, 1980.
- Mackay, Angus, *Spain in the Middle Ages. From frontier to empire, 1000-1500*, Nueva York, 1977.
- Maggiorotti, Leone Andrea, *Gli architetti militari italiani nella Spagna, nel Portogallo e nelle loro colonie, en L'opera del genio italiano all'estero*, vol. 3: *Gli architetti militari*, Libreria dello Stato, Roma, 1938.
- Maravall, José Antonio, *La teoría española del estado en el siglo XVII*, Instituto de Estudios Políticos, Madrid, 1944.
- , *Estudios de historia del pensamiento español*, vol. III: *Siglo XVII*, Cultura Hispánica, Madrid, 1975.
- , *La cultura del Barroco*, Ariel, Barcelona, 1981^a.
- Matlby, William S., *Alba. A biography of Fernando Alvarez de Toledo, third duke of Alba, (1507-1582)*, University of California Press, Berkeley-Los Angeles-Londres, 1983.
- Merriman, Roger B., *The rise of the Spanish empire in the old World and in the New*, 4 vols. (ed. or., 1918), Cooper Square, Nueva York, 1982.
- Mignet, F., *Antonio Pérez y Felipe II* (ed. or., París, 1845), ed. Antonio Froufe, El Museo Universal, Madrid, 1983.
- Molas Ribalta, Pedro, *Consejos y audiencias durante el reinado de Felipe II*, Universidad de Valladolid, Valladolid, 1984.
- , *La burguesía mercantil en la España del Antiguo Régimen*, Cátedra, Madrid, 1985.
- Montero Díaz, Santiago, "La doctrina de la historia en los tratadistas españoles del Siglo de Oro", *Hispania*, 1, nº 4 (1941), pp. 3-39.
- Morán, J. Miguel; y Fernando Checa, *El coleccionismo en España. De la cámara de maravillas a la galería de pinturas*, Cátedra, Madrid, 1985.
- Muto, Giovanni, "Sull'evoluzione del concetto di 'hacienda' nel sistema imperiale spagnolo", en Aldo De Maddalena y Hermann Kellenbenz, a cura di, *Finanze e ragion di stato in Italia e in Germania nella prima Età Moderna*, Il Mulino, Bolonia, 1984, pp. 155-180.
- Nadal, Jordi, *La población española (Siglos XVI a XX)*, Ariel, Barcelona, 1984^a.
- Parker, Geoffrey, *El ejército de Flandes y el camino español, 1567-1659*, Revista de Occidente, Madrid, 1976.
- , *Felipe II*, Alianza, Madrid, 1984.
- Pérez Bustamante, Ciriaco, *La España de Felipe III*, en Ramón Menéndez Pidal, dir., *Historia de España*, vol. 24, Madrid, 1979.

- Pérez Martín, Antonio; y Johannes-Michael Scholz, *Legislación y jurisprudencia en la España del Antiguo Régimen*, Universidad de Valencia, Valencia, 1978.
- Pérez Moreta, Vicente, *Las crisis de mortalidad en la España interior, siglos XVI-XIX*, Siglo XXI, Madrid, 1980.
- Phillips, Carla Rahn, *Ciudad Real, 1500-1750. Growth, crisis and readjustement in the Spanish economy*, Harvard University Press, Cambridge, Mass., 1979.
- Pike, Ruth, *Aristócratas y comerciantes. La sociedad sevillana en el siglo XVI*, Ariel, Barcelona, 1978.
- , "Crime and punishment in 16th-century Spain", *Journal of European Economic History*, 5 (1976), pp. 689-704.
- Ranké, Leopold von, *La monarquía española de los siglos XVI y XVII*, Leyenda, Méjico, 1946.
- Reglá, Joan, *Estudios sobre los moriscos*, Ariel, Barcelona, 1974³.
- Rubio Merino, Pedro, ed., *Juan Roco de Campofrío. España en Flandes. Trece años de gobierno del Arzobispo Alberto (1585-1606)*, Madrid, 1973.
- Ruiz Martín, Felipe, "Las finanzas españolas durante el reinado de Felipe II (Alternativas de participación que se ofrecieron para Francia)", *Cuadernos de Historia. Anexos de la Revista Hispania*, 2 (1968), pp. 109-173.
- Sales, Nuria, "Feudalisme a França i Espanya en els segles XVI a XVIII: alguns aspectes", *Manuscrits*, 1 (mayo 1985), pp. 17-28.
- Sánchez, José, *Academias literarias del Siglo de Oro español*, Gredos, Madrid, 1961.
- Sánchez Alonso, B., *Historia de la historiografía española*, 3 vols., CSIC, Madrid, 1941-1950.
- Sánchez Diana, José Ma., "El pensamiento historiográfico en la España de los Austrias", en *Miscelánea de estudios dedicada al Profesor Antonio Marín Ocete*, Granada, 1974, II, pp. 967-981.
- Schäfer, Ernesto, *El Consejo Real y Supremo de las Indias*, 2 vols., Sevilla, 1835-1847.
- Shaw Fairman, Patricia, *España vista por los ingleses del siglo XVII*, Sociedad Española de Librería, Alcobendas, 1981.
- Soldevila, Ferran, *Historia de España*, Ariel, Barcelona, 1983².
- Stradling, R.A., "Spain's military failure and the supply of horses, 1600-1680", *History*, 69 (1984).
- Tanques, Ramón, *Una idea de España. Ayer, hoy y mañana*, Planeta, Barcelona, 1985.

- Tate, Robert P., *Ensayos sobre la historiografía peninsular del siglo XV*, Gredos, Madrid, 1970.
- Thompson, I.A.A., "A map of crime in 18th-century Spain", *Economic History Review*, 21 (1968), pp. 244-257.
- , "The appointment of the duke of Medina Sidonia to the command of the Spanish Armada", *Historical Journal*, 12 (1969), pp. 187-218.
- , *Guerra y decadencia. Gobierno y administración en la España de los Austrias, 1560-1620*, Crítica, Barcelona, 1981.
- Tierno Galván, Enrique, "El tacitismo en las doctrinas políticas del Siglo de Oro español", en sus *Escritos (1950-1960)*, Tecnos, Madrid, 1971.
- Tomás y Valiente, Francisco, *El derecho penal de la monarquía absoluta (siglos XVI, XVII, XVIII)*, Tecnos, Madrid, 1969.
- , *Manual de historia del derecho español*, Tecnos, Madrid, 1980².
- , *Gobierno e instituciones en la España del Antiguo Régimen*, Siglo XXI, Madrid, 1982.
- , dir., *La España de Felipe IV. El gobierno de la monarquía, la crisis de 1640 y el fracaso de la hegemonía europea*, en Ramón Menéndez Pidal y José M. Jover, dirs., *Historia de España*, vol. 25, Madrid, 1982.
- Tormo, Elias, *Las viejas series iconicas de los Reyes de España*, Madrid, 1916
- Vallet de Goytisolo, Juan; y otros, *El pactismo en la historia de España*, Instituto de España, Madrid, 1980.
- Vázquez de Prada, Valentín, *Los siglos XVI y XVII*, en V. Vázquez de Prada, dir., *Historia económica y social de España*, Confederación Española de Cajas de Ahorro, vol. III, Madrid, 1978.
- , "Bases históricas del problema regional en España. La época moderna: los siglos XVI a XIX", en Rafael Acosta España y otros, *La España de las autonomías (Pasado, presente y futuro)*, Espasa Calpe, Madrid, 1981, vol. I, pp. 77-110.
- Vicens Vives, J.; J. Nadal; y J. Reglá, "L'Espagne au XVI et XVII siècles. L'époque des souverains autrichiens. Tendances, problèmes et perspectives de travail de la recherche historique en Espagne", *Revue Historique*, 220 (1958), pp. 1-42.
- Vilar, Pierre, "Los primitivos españoles del pensamiento económico: 'cuantitativismo' y 'bullomismo'", en su *Crecimiento y desarrollo*, Barcelona, 1974².
- William A. Christian, Jr., *Local religion in sixteenth-century Spain*, Princeton University Press, Princeton, 1981.
- Williams, Patrick, "Philip III and the restoration of Spanish government, 1588-1603", *English Historical Review*, 88 (1973), pp. 757-769.

-----, "Tan repentinazas audiencias": Philip III of Spain (1598-1621) and the Duke of Lerma", mecanografiado inédito.

Young, Richard A., *La figura del rey y la institución real en la comedia lopescua*, Porrúa Tureanzas, Madrid, 1979.

ARAGÓN

Abbad Ríos, Francisco, *Catálogo monumental de España*. Zaragoza, CSIC, 2 vols., Madrid, 1857.

Alvarez Vázquez, Alfonso, "Notas sobre la población morisca en Aragón a fines del siglo XVI", *Estudios del Departamento de Historia Moderna*, 5 (1878), pp. 147-158.

Andrés Crespo, Lucio, "Influencia de las Cortes particulares del año 1528 sobre las instituciones aragonesas en esa época", *Cuadernos de Historia Jerónimo Zurita*, 19-20 (1966-1967), pp. 157-182.

Arco y Garay, Ricardo del, *La erudición aragonesa en el siglo XVII en torno a Lastanosa*, Cuerpo Facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, Madrid, 1934.

----, *La erudición española en el siglo XVII y el cronista de Aragón Andrés de Uztarroz*, CSIC, 2 vols., Madrid, 1950.

----, *Repertorio de manuscritos referentes a la historia de Aragón*, CSIC, Madrid, 1952.

Armillas Vicente, José Antonio, "Aragón visto por un humanista: Pedro Martir de Anglería", *Estudios*, 3 (1974), pp. 25-39.

----, "Levas zaragozanas para la Unión de Armas en 1638", *Estudios*, 7 (1878), pp. 169-188.

----, "Acción militar del estado aragonés contra Portugal (1475-77 & 1584-85)", *Estudios*, 8 (1879), pp. 218-221.

----, "Exención de servicio y conflicto de jurisdicciones en Zaragoza ante la Guerra de Cataluña (1848)", *Actes del Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, Barcelona, 1984, vol. II, pp. 161-166.

Armillas Vicente, José Antonio; y Fernando Moreno Vallejo, *Aproximación a la historia de Aragón*, Librería General, Zaragoza, 1977.

Armillas, José Antonio; Gregorio Colás; Luisa Orera; Guillermo Redondo; y José Antonio Salas, "Estado actual de los estudios sobre historia moderna de Aragón", *Actas I JEAESA*, Zaragoza, 1979, vol. I, pp. 321-333.

Arroyo Ilera, Fernando, "División señorial de Aragón en el siglo XV", *Saitabi*, 24 (1974), pp. 85-102.

Asso, Ignacio de, *Historia de la economía política de Aragón* (ed. or., 1789), ed. de José Manuel Casas Torres, CSIC, Zaragoza, 1947.

Autores varios, *Historia de la Universidad de Zaragoza*, Editorial Nacional, Madrid, 1983.

- Barbé-Coquelin de Lisle, Geneviève, "Apuntes sobre la arquitectura del Renacimiento en Tarazona", *Seminario de Arte Aragonés*, 34 (1981), pp. 7-15.
- Batllori, Miguel; y Ceferino Peralta, Baltasar Gracián en su vida y en sus obras, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1989.
- Bernard Rivero, Pedro Miguel, y Castellanos Oñate, José Manuel, *Pueblos deshabitados del Alto Aragón. Estudio de la comarca de Sobrarbe*, Colegio Oficial de Arquitectos de Aragón, Zaragoza, 1983.
- Bonet Navarro, Angel, *Procesos ante el Justicia de Aragón*, Guara, Zaragoza, 1982.
- Boswell, John, *The royal treasure. Muslim communities under the Crown of Aragón in the fourteenth century*, Yale University Press, New Haven-Londres, 1977.
- Caballero, Valentín, *Orientaciones pedagógicas de San José de Calasanz*, CSIC, Madrid, 1945.
- Camón Aznar, José, "La situación militar en Aragón en el siglo XVII", *Cuadernos de Historia Jerónimo Zurita*, 89 (1858), pp. 71-143.
- Campo Armijo, Luis del, *El Real e Ilustre Colegio de Abogados de Zaragoza (1546-1852)*, Zaragoza, 1852.
- Canellas López, Angel, "Fernando el Católico y la reforma municipal de Zaragoza", *Cuadernos de Historia Jerónimo Zurita*, 8-9 (1855-1856), pp. 147-149.
- , "El reino de Aragón en el siglo XV (1410-1479)", en Ramón Menéndez Pidal, dir., *Historia de España*, vol. 15, Madrid, 1970.
- , *Ejemérides concejiles zaragozanas en los siglos XVI y XVII*. Cuadernos de Zaragoza, Zaragoza, 1979.
- , "Un pretendiente al condado de Morata", *Hidalguía*, 28, (1980).
- Canellas, Angel, dir., *Aragón en su historia*, Caja de Ahorros la Inmaculada, Zaragoza, 1980.
- Canellas, Angel; y otros, *Jerónimo Zurita. Su época y escuela*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1988.
- Caro Baroja, Julio, "Los moriscos aragoneses según un autor de comienzos del siglo XVII", en sus *Razas, pueblos y linajes*, Madrid, 1957.
- Carrasco Urgoiti, Soledad, *El problema morisco en Aragón al comienzo del reinado de Felipe II (Estudios y apéndices documentales)*, Estudios de Hispanofilia, Chapel Hill, North Carolina - Valencia, 1989.
- Colás Latorre, La *Bailía de Caspe en los siglos XVI y XVII*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1978.
- , "Los valles pirenaicos aragoneses y su colaboración con la monarquía en defensa de la frontera (1635-1843)", *Argensola*, 20 (1978), pp. 5-24.

- , "Las transformaciones de la superficie agraria aragonesa en el siglo XVI: los regadíos. Aproximación a su estudio", en *Congreso de Historia Rural, siglos XV al XIX*, Madrid, 1984, pp. 523-534.
- Colás Latorre, Gregorio; y José Antonio Salas Ausens, "Las Cortes aragonesas de 1628: el voto del servicio y su pago", *Estudios*, 4 (1975) pp. 87-139.
- y -----, *Aragón bajo los Austrias*, Librería General, Zaragoza, 1977.
- y -----, "Repercusiones económicas y sociales en Zaragoza del pago de la sisga de 1628", *Estudios*, 7 (1978), pp. 151-168.
- y -----, *Aragón en el siglo XVI. Alteraciones sociales y conflictos políticos*, Universidad de Zaragoza, Zaragoza, 1982.
- y -----, "Aragón. Edad Moderna", en Autores Varios, *Los antiguos territorios de la Corona de Aragón*, en *Historia de los pueblos de España*, Argos Verga, Barcelona, 1984, pp. 41-62.
- Colás Latorre, Gregorio; Carlos Forcadell; y Esteban Sarasa, "Historia Agraria", *Actas III JEAESA*, Zaragoza, 1981, vol. II, pp. 791-855.
- Contreras, Jaime, "La Inquisición de Aragón: estructura y oposición (1500-1700)", *Estudios de Historia Social*, 1 (abril-junio 1977), pp. 113-144.
- , "La Inquisición aragonesa en el marco de la monarquía autoritaria", *Hispania Sacra*, 37 (1985), pp. 489-540.
- Correa Calderón, E., *Baltasar Gracián. Su vida y su obra*, Grados, Madrid, 1970².
- Checa, Jorge, *Gracián y la imaginación arquitectónica. Espacio y alegoría de la Edad Media al Barroco*, Scripta Humanistica, Potomac, Maryland, 1987.
- Danvila Collado, Manuel, *Las libertades de Aragón. Ensayo histórico, jurídico y político*, Fortanet, Madrid, 1881.
- Delgado Echevarría, Jesús, *El derecho aragonés. Aportación jurídica a una conciencia regional*, Alcrudo, Zaragoza, 1977.
- Durán Gudiol, Antonio, "Notas para la historia de la Universidad de Huesca en el siglo XVI", *Hispania Sacra*, 22 (1989), pp. 87-158.
- Egido, Aurora, *La poesía aragonesa del siglo XVII (Raíces culturales)*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1979.
- , "Los modelos en las justas poéticas aragonesas del siglo XVII", *Revista de Filología Española*, 80 (1978-1980), pp. 159-171;
- , 'Retratos de los reyes de Aragón' de Andrés de Uztarroz y otros poemas de academia, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1983.
- , y otros, *Cinco estudios humanísticos para la Universidad de Zaragoza en su centenario IV*, Caja de Ahorros la Inmaculada, Zaragoza, 1983.
- Esteban, Juan F., "Mensaje simbólico de las exequias reales realizadas en Zaragoza en la época del Barroco" *Seminario de Arte Aragonés*, 34 (1981), pp. 121-141.

- Ezquerra Abadía, Ramón, *La conspiración del duque de Híjar. 1618*, Burondo, Madrid, 1934.
- Fairén Guillén, Víctor, *Antecedentes aragoneses de los juicios de aspa*, Instituto de Investigaciones Jurídicas, Méjico, 1971.
- Falcón Pérez, María Isabel, *Organización municipal de Zaragoza en el siglo XV. Con notas acerca de los orígenes del régimen municipal en Zaragoza*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1978.
- , "El patriciado urbano de Zaragoza y la actuación reformista de Fernando II en el gobierno municipal", *Aragón en la Edad Media. Estudios de Economía y Sociedad*, 2 (1979), pp. 245-298.
- Fatás, Guillermo; y Gonzalo Ma Borrás, *Zaragoza, 1563. Presentación y estudio de una vista panorámica inédita*, Zaragoza, 1974.
- Fernández Clemente, Floy, "Época moderna y contemporánea", en Carmen Granell y otros, *Los Aragoneses*, Itsmo, Madrid, 1977.
- Ferrari, Angel, *Fernando el Católico en Baltasar Gracián*, CSIC, Madrid, 1945.
- Floriano, Antonio, "El Tribunal del Santo Oficio en Aragón: establecimiento de la Inquisición en Teruel", *Boletín de la Real Academia de la Historia*, 86 (1825), pp. 544-605.
- Font Rius, José María, "Las instituciones de la Corona de Aragón en la primera mitad del siglo XV (Reinados de Fernando de Antequera y Alfonso el Magnánimo)", *IV CHCA*, Palma de Mallorca, 1955.
- Franco de Espés, Carlos; y Herminio Lafoz Rabaza, "Aportación para un mapa de señoríos en Aragón", en *Actas III JEAESA*, Zaragoza, 1981, pp. 995-1012.
- Fuente, Vicente de la, *Historia de la siempre augusta y fidelísima ciudad de Calatayud* (ed. or., 1880-1881), Caja de Ahorros de la Inmaculada, Zaragoza, 1969.
- , *Estudios críticos sobre la historia y el derecho de Aragón*, 3 vols., Tello, Madrid, 1886.
- Gallego Barnes, Andrés, *Juan Lorenzo Palmireno (1542-1579). Un humanista aragonés en el Studi General de Valencia*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1982.
- Giesey, Ralph E., *If not, not. The oath of the Aragonese and the legendary laws of Sobrarbe*, Princeton University Press, Princeton, 1968.
- Gil Pujol, Xavier, "Catalunya i Aragó, 1581-1582:una solidaritat i dos destins", *Actes del Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, Barcelona, 1984, vol. II, pp. 125-131.
- Giménez Soler, Antonio, "El poder judicial en la Corona de Aragón", *Memorias de la Real Academia de Bellas Letras de Barcelona*, 8 (1901), pp. 33-102.
- , "Los sucesos de Aragón del tiempo de Felipe II", *Universidad*, 13 (1936), pp. 3-114.

- González Antón, Luis, *Las Uniones aragonesas y las Cortes del reino (1283-1301)*, 2 vols., Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1975.
- , *Las Cortes de Aragón*, Librería General, Zaragoza, 1978.
- , "La Corona de Aragón: régimen político y Cortes. Entre el mito y la revisión historiográfica", *AHDE*, 58 (1986), pp. 1017-1042.
- González Miranda, Marina, "Caballeros e hidalgos de Zaragoza en 1589", *Hidalguía*, 28 (1980), pp. 487-520.
- Green, Otis H., *Vida y obras de Lupercio Leonardo de Argensola*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1945.
- Guallart de Viala, Alfonso, *El derecho penal histórico de Aragón*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1877.
- Guitart Aparicio, Cristóbal, *El paisaje urbano en las poblaciones aragonesas*, Cuadernos de Zaragoza, Zaragoza, 1979.
- , *Castillos de Aragón*, vol. II, Librería General, Zaragoza, 1979.
- Hinojosa, Eduardo de, "La servidumbre de la gleba en Aragón", en sus *Obras completas*, Madrid, 1848, vol. I, pp. 233-244.
- Jarque Martínez, Encarna, "Elites de poder en la Zaragoza de la Edad Moderna: los ciudadanos honrados (1540-1650)", tesis doctoral inédita, Universidad de Zaragoza, 1987.
- Jiménez Catalán, Manuel, *Ensayo de una tipografía zaragozana del siglo XVII*, Zaragoza, 1925.
- Lacarra, José María, *Aragón en el pasado*, Austral, Espasa Calpe, Madrid, 1972.
- Lalinde Abadía, Jesús, "El Vicecanciller y la presidencia del Consejo Supremo de Aragón", *AHDE*, 30 (1980), p. 175-248.
- , *La Gobernación General de la Corona de Aragón*, CSIC, Zaragoza, 1963.
- , "De la nacionalidad aragonesa al regionalismo", *Revista Jurídica de Cataluña*, 72 (1973), pp. 536-580.
- , *Los fueros de Aragón*, Librería General, Zaragoza, 1979².
- , "Inquisición, ciudad y Justicia (Relámpago jurídico de la Zaragoza barroca)", *AHDE*, 48 (1978), pp. 585-582.
- , "Los Parlamentos y demás instituciones representativas", *IX CHCA*, Nápoles, 1978, vol. I, pp. 103-179.
- , "Los derechos individuales en el Privilagio General de Aragón", *AHDE*, 50 (1980), pp. 55-88.
- , "Presupuestos metodológicos para el estudio institucional de las Cortes medievales aragonesas", *Medievalia*, 3 (1982), pp. 53-79.

- , "La base ideológica del sistema impositivo aragonés histórico", en *Historia de la Hacienda española (época antigua y medieval). Homenaje al Profesor García de Valdecavallero*, Madrid, 1982, pp. 407-446.
- Lasal., Manuel, *Examen histórico-foral de la constitución aragonesa*, 3 vols., Imprenta Rojas, Madrid, 1888.
- Latassa, *Bibliotecas antigua y nueva de escritores aragoneses de Latassa, aumentadas y refundidas en forma de diccionario bibliográfico-biográfico por Don Miguel Gómez Uriel*, 3 vols., Zaragoza, 1885.
- Lisón Tolosana, Carmelo, *Belmonte de los Caballeros. A sociological study of a Spanish town*, Oxford University Press, Oxford, 1966.
- López de Haro, Carlos, *La constitución y libertades de Aragón y el Justicia Mayor*, Reus, Madrid, 1926.
- Maiso González, Jesús, "Disputas entre Felipe IV y Zaragoza en 1653", *Estudios*, 3 (1974), pp. 41-59.
- , "La coyuntura económica de Aragón a mitad del siglo XVII y el motín contra los valones", *Cuadernos de Investigación. Geografía e Historia* (Logroño), 1 (1975), pp. 81-108.
- , "Baltasar Carlos y Zaragoza", *Cuadernos de Investigación. Geografía e Historia*, 1 (1975), pp. 85-100.
- , "La cuestión morisca en Bulbuente, 1576-1800", *Estudios*, 5 (1976), pp. 247-276.
- , *La peste aragonesa de 1648 a 1654*, Universidad de Zaragoza, Zaragoza, 1982.
- Marongiu, Antonio, "Gerónimo Zurita e 'las Cortes' d Aragona", *VII CHCA*, Barcelona, 1962, vol. II, pp. 84-79.
- Martín-Ballesteros y Costea, Luis, *La casa en el derecho aragonés*, CSIC, Zaragoza, 1944.
- Mateu y Llopis, Felipe, *Los historiadores de la Corona de Aragón bajo los Austrias*, Real Academia de Buenas Letras, Barcelona, 1944.
- Moreno, Antonio, "Población y producción agrícola en el norte aragones (1588-1820)", *Congreso de Historia Rural. Siglos XV al XIX*, pp. 471-498.
- Naval Mas, Antonio, "Huesca: desarrollo del trazado urbano y de su arquitectura", tesis doctoral inédita, Universidad Complutense de Madrid, Madrid, 1980.
- Navarro Latorre, José, *Aproximación a fray Luis de Aliaga, confesor de Felipe III e Inquisidor General de España*, *Estudios*, Zaragoza, 1981.
- Onega Jaén, Susana, *Personajes aragoneses en Shakespeare*, Cuadernos de Zaragoza, Zaragoza, 1980.
- Orera Orera, Luisa, "La intervención de los Austrias en Aragón: un documento sobre la actuación del abogado fiscal Juan Pérez de Núeros (1548-1583)", *Cuadernos de Historia Jerónimo Zurita*, 31-32 (1978), pp. 183-258.

- Osset Moreno, Enrique, *El castillo de San Pedro de Jaca*, Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Zaragoza, Aragón y Rioja, Jaca, 1871.
- Palacios Martín, Bonifacio, *La coronación de los reyes de Aragón, 1204-1410. Aportación al estudio de las estructuras políticas medievales*, Anubar, Valencia, 1975.
- Pelagrín, Benito, *Ethique et esthétique du Baroque. L'espace jésuitique de Baltasar Gracián*, Actes Sud, Arles, 1985.
- Pérez Sarrión, Guillermo, *Aqua, agricultura y sociedad en el siglo XVIII. El Canal Imperial de Aragón, 1766-1808*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1984.
- Pidal, marqués de, *Historia de las alteraciones de Aragón en el reinado de Felipe II*, 3 vols., Martín Alcgría, Madrid, 1862-1863.
- Pinta Llorente, Miguel de la, "En torno a la Inquisición aragonesa", en sus *Aspectos históricos del sentimiento religioso en España. Ortodoxia y heterodoxia*, CSIC, Madrid, 1961.
- Ponsot, Pierre, "Les risques, la culture irriguée du blé, et le problème de la décadance de l'agriculture espagnole au XVII^e siècle. Un témoignage sur la Vega de Tarazona", *Mélanges de la Casa de Velázquez*, 7 (1971), pp. 237-261.
- Querol Insa, María Pilar, "La expulsión de los moriscos del ducado de Híjar y de la villa de Gea de Albarracín y las respectivas cartas de repoblación", *Actas III JEAESA*, Zaragoza, 1981, vol. II, pp. 879-985.
- Quinto, Javier de, *Discursos políticos sobre la legislación y la historia del antiguo reino de Aragón. Del juramento político de los antiguos reyes de Aragón*, Celestino Alvarez, Madrid, 1848.
- Redondo Veintemillas, Guillermo, "Cargos municipales y participación artesana en el concejo zaragozano (1584-1706)", *Estudios*, 5 (1976), pp. 159-180.
- , "El siglo XVII zaragozano: crisis de la hacienda municipal", *Estudios*, 6 (1977), pp. 109-140.
- , "Fernando II y el régimen señorial en Aragón: la sentencia de Celada (1487)", *Estudios* 8 (1979), pp. 231-255.
- , "Las rentas del marquesado de Ariza, según un informe de 1824", *Actas III JEAESA*, Zaragoza, 1981, vol. II, pp. 959-966.
- , *Las corporaciones de artesanos de Zaragoza en el siglo XVII*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1982.
- Redondo Veintemillas, Guillermo; y Luisa Orera Orera, *Fernando II y el reino de Aragón*, Guara, Zaragoza, 1980.
- Riba y García, Carlos, *El Corsejo Supremo de Aragón en tiempos de Felipe II*, Valencia, 1914.

- Ruiz Lasala, Inocencio, *Historia de la imprenta en Zaragoza, con noticias de las de Barcelona, Valencia y Segovia*, s.e. (Gráficas San Francisco), Zaragoza, 1975.
- Sáenz de Tejada, T.. *El derecho de manifestación aragonés y el Hobbes Corpus inglés*, Madrid, sin fecha (1858).
- Salas Ausens, J.A., "Aragón en el censo de Tomás González. Análisis crítico", *Estudios*, 7 (1978), pp. 357-375.
- , *La población de Cartagena en los siglos XVI y XVII*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1981.
- San Vicente Pino, Angel, *Colección de fuentes de derecho municipal aragonés del Bajo Renacimiento*, Zaragoza, 1970.
- , *Isabel de Aragón, reina de Portugal*, Zaragoza, 1971.
- Sarasa Sánchez, Esteban, *Fernando I y Zaragoza. La coronación de 1414*, Zaragoza, 1977.
- , *Las Cortes de Aragón en la Edad Media*, Guara, Zaragoza, 1979.
- , *Sociedad y conflictos sociales en Aragón, siglos XIII-XV. Estructuras de poder y conflictos de clase*, Siglo XXI, Madrid, 1981.
- , "La hacienda real de Aragón en el siglo XV", en *Historia de la hacienda española (época antigua y medieval). Homenaje al Profesor García de Valdeavellano*, Madrid, 1982, pp. 823-844.
- , *El Privilegio General de Aragón. La defensa de las libertades aragonesas en la Edad Media*, Cortes de Aragón, Zaragoza, 1984.
- Sebastián, Santiago, *Iconografía e iconología en el arte de Aragón*, Guara, Zaragoza, 1980.
- Sesma Muñoz, José Angel, *La Diputación de reino de Aragón en época de Fernando II (1479-1516)*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1977.
- , "Instituciones parlamentarias de Aragón en el tránsito a la Edad Moderna", *Aragón en la Edad Media. Estudios de Economía y Sociedad (Siglos XII al XV)*, 4 (1981), pp. 221-234.
- , *Transformación social y evolución comercial en Aragón durante la Baja Edad Media*, Fundación Juan March, Madrid, 1982.
- Simón Díaz, José, "La poesía mural del Siglo de Oro en Aragón y Cataluña", en Dámaso Alonso y otros, *Homenaje a José Manuel Bleuzen ofrecido por sus discípulos, colegas y amigos*, Madrid, 1983, pp. 617-628.
- Solano Camón, Enrique, "La defensa del reino de Aragón en la Edad Moderna: Prestaciones militares y económicas de los aragoneses a la Unión de Armas entre 1628 y 1652", tesis doctoral inédita, Universidad de Zaragoza, 1982.
- , "Coste político de una discrepancia: la caída del duque de Nochera", *Actes del Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, Barcelona, 1984, vol. II, pp. 79-88.

- , "Fuenterrabía y la movilización del reino de Aragón en el año de 1838", en *Floresta Histórica. Homenaje a Fernando Solano Costa*, Zaragoza, 1984, pp. 215-252.
- Solano Costa, Fernando, "El reino de Aragón durante el gobierno de Fernando el Católico", *Quadernos de Historia Jordán Zurita*, 16-18 (1983-1985), pp. 221-248.
- , "Estudios sobre la historia de Aragón durante la Edad Moderna", *Quadernos de Historia. Anexos de la revista Hispania*, 1 (1967), pp. 129-158.
- , "La Corona de Aragón en tiempos de los Reyes Católicos", *Estudios*, 1 (1971-1972), pp. 1-30.
- , "Zaragoza durante la Edad Moderna. Una interpretación de tres centurias de historia ciudadana", *Estudios*, 3 (1974), pp. 7-24.
- , *Fernando el Católico y el ocaso del reino aragonés*, Universidad de Zaragoza, Zaragoza, 1979.
- , "El urbanismo zaragozano durante los siglos XVI y XVII", en Guillermo Fatás y otros, *Evolución histórico-urbanística de la ciudad de Zaragoza*, Colegio de Arquitectos, 2 vols., Zaragoza, 1982, vol. I, pp. 25-35.
- Solano, Fernando; y José Antonio Armillas, *Edad Moderna*, vol. II de *Historia de Zaragoza*, Ayuntamiento de Zaragoza, Zaragoza, 1978.
- Torras Elías, Jaime, "La economía aragonesa en la transición al capitalismo. Un ensayo", en J. Torras Elías y otros, *Tres estudios de historia económica de Aragón*, Universidad de Zaragoza, Zaragoza, 1982.
- Ubieto Arteta, Antonio, "La tierra en Aragón a principios del siglo XVII", *Estudios*, 4 (1975), pp. 13-24.
- , *Historia de Aragón. Divisiones administrativas*, Anubar, Zaragoza, 1983.
- Vicente García, María Luisa, "Institucionalización y ocaso del Canceller de Competencias en el reino de Aragón", *Estudios*, 9 (1980-1981), pp. 89-100.
- Viñaza, conde de la, *Los cronistas de Aragón*, Real Academia de la Historia, Madrid, 1904.
- Ximénez de Embún y Val, Tomás, *Descripción histórica de la antigua Zaragoza y de sus términos municipales*, Zaragoza, 1901.
- , *La Aljafería y las alteraciones de Aragón*, Zaragoza, 1955.

OTROS PAISES

A) RESTO DE ESPAÑA, PORTUGAL Y AMÉRICA ESPAÑOLA

- Amelang, James, "El carrer de Montcada: canvi social i cultura popular en la Barcelona moderna", *L'Aveng*, 18 (julio-agosto 1979), pp. 56-82.
- , "L'oligarquía ciutadana a la Barcelona moderna: una aproximació comparativa", *Recergues*, 13 (1983), pp. 7-25.
- , "Barristers and judges in early modern Barcelona: the rise of a legal elite", *American Historical Review*, 89 (1984), pp. 1284-1284.
- , *Honored citizens of Barcelona. Patrician culture and class relations, 1490-1714*, Princeton University Press, Princeton, 1986.
- , "Municipal autonomy in early modern Spain: two recent studies of Barcelona", *Actes del Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, Barcelona, 1984, vol. I, pp. 19-24.
- Arrieta Alberdi, Jon, "La 'Junta para las materias políticas e inteligencias de Cataluña' (1840-1843)", *Actes del Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, Barcelona, 1984, vol. I, pp. 141-148.
- , "El Consejo Supremo de la Corona de Aragón, 1494-1707", tesis doctoral inédita, Universidad de Barcelona, 1987.
- Atienza Hernández, Ignacio, "La 'quiebra' de la nobleza castellana en el siglo XVII. Autoridad real y poder señorial: el secuestro de los bienes de la casa de Osuna", *Hispania*, 44 (1984), pp. 49-81.
- Belenguer, Ernest, *Jaume I a través de la historia*, 2 vols., Eliseu Climent, Valencia, 1981.
- Casey, James, "La crisis general del segle XVII a València", *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura*, 46 (1970), pp. 96-173.
- , *El regne de València al segle XVII*, Curial, Barcelona, 1979.
- , "Què deu el País Valencià als canvis en el poblament rural del segle XVII?", *Revista de Catalunya*, 5 (febrero 1987), pp. 81-100.
- Ciscar Pallarés, Eugenio, *Las Cortes valencianas de Felipe III*, Universidad de Valencia, Valencia, 1973.
- Clavero, Bartolomé, "Notas sobre el derecho territorial castellano, 1367-1445", *Historia, Instituciones, Documentos*, 3 (1976), pp. 141-165.
- Contreras, Jaime, *El Santo Oficio de la Inquisición de Galicia, 1560-1700. Poder, sociedad y cultura*, Akal, Madrid, 1982.
- , "EL Santo Oficio en el Principado, 1588-1840. Papel político y análisis social", *Actes del Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, Barcelona, 1984, vol. II, pp. 111-124.

- Dantí Riu, Jaume, *Terra i població al Vallès Oriental. Època moderna*, Santa Eulàlia de Ronçana, 1988.
- Danvila, Alfonso, *Felipe II y la sucesión de Portugal*, Espasa Calpe, Madrid, 1856.
- De Dios, Salustiano, "Sobre la génesis y los caracteres del estado absolutista en Castilla", *Studia Historica. Historia Moderna*, 3 (1985), pp. 11-48.
- Díaz Gómez, José Javier, "Las Cortes de Navarra de 1652-1654", tesis de licenciatura inédita, Universidad de Navarra, 1986.
- Diccionario de Història de Portugal*, Oporto, 1981.
- Duran, Eulàlia, *Les Germanies als Països Catalans*, Curial, Barcelona, 1982.
- Egea Fernández, Joan; y José M. Gay Escoda, "Eficacia de las normas a la tradición jurídica catalana des de la Baixa Edat Mitjana fins al Decret de la Nova Planta", *Revista Jurídica de Cataluña*, 78 nº 2 y 3 (1879), pp. 249-294 y 505-586.
- Elliott, J.H., *La rebelión de los catalanes. Un estudio sobre la decadencia de España (1598-1640)*, siglo XXI, Madrid, 1977.
- , "A provincial aristocracy: the Catalan ruling class in the sixteenth and seventeenth centuries", en *Homenaje a Jaime Vicens Vives*, vol. II, Barcelona, 1967, pp. 125-141.
- Estornés Lasa, Bernardo, *El valle del Roncal. Geografía, historia, costumbres, artes, industria, comercio, lenguaje, traje, tradiciones, supersticiones*, Zaragoza, 1927.
- Fayard, Janine, *Les membres du Conseil de Castille à l'époque moderne (1621-1746)*, Droz, Ginebra, 1979.
- Felipó Orts, Amparo, "Felipe IV y el reino de Valencia (1621-1634). Relaciones con la monarquía, orden público y problemática de la ciudad", *Estudios*, 12 (1986), pp. 177-192.
- Fernández Albaladejo, Pablo, "Monarquía, Cortes y cuestión constitucional en Castilla durante la Edad Moderna", *Revista de las Cortes Generales*, 1 (1984), pp. 11-34.
- Floristán, A., "Repercusión de la rebelión y guerra de Cataluña en Navarra. Las Cortes de Pamplona de 1642". *Actas del Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, Barcelona, 1984, vol. II, pp. 181-188.
- García Bellido, Antonio; y otros, *Resumen histórico del urbanismo de España*, Instituto de Estudios de Administración Local, Madrid, 1988.
- García Cárcel, Ricardo, *Las Germanías de Valencia*, Península, Barcelona, 1975.
- , *Orígenes de la Inquisición española. El tribunal de Valencia, 1478-1530*, Península, Barcelona, 1976.

- , *Herejía y sociedad en el siglo XVI. La Inquisición de Valencia, 1530-1609*, Península, Barcelona, 1980.
- , *Pau Clars. La revuelta catalana*, Dopena, Barcelona, 1980.
- , "El carácter català als segles XVI i XVII", *L'Avenç*, 77 (diciembre 1984)
- García Marín, José, *La burocracia castellana bajo los Austrias*, Instituto García Oviedo, Sevilla, 1976.
- García Martínez, Sebastián, *Bandolers, corsaris i moriscos*, Eliseu Climent, Valencia, 1980.
- , "Bandoerismo, piratería y control de moriscos en Valencia durante el reinado de Felipe II", *Estudis*, I (1972), pp. 85-167.
- Gay Escoda, Josep M., "La legislació de la Cort i el control de la seva conservança", *L'Avenç*, 74 (septiembre 1984), pp. 68-71.
- Gongora, Mario, *Studies in the colonial history of Spanish America*, Cambridge University Press, Cambridge, 1975.
- González Alonso, Benjamín, "La fórmula 'obedézcase, pero no se cumpla' en el derecho castellano de la Baja Edad Media", *AHDE*, 50 (1980), pp. 469-497.
- , *Sobre el estado y la administración de la Corona de Castilla en el Antiguo Régimen*, Siglo XXI, Madrid, 1981.
- Haliczer, Stephen, *The Comuneros of Castile. The forging of a revolution, 1475-1521*, University of Wisconsin Press, Madison, 1981.
- Hendricks, Charles D., "Charles V and the Cortes of Castile. Politics in Renaissance Spain", tesis doctoral inédita, Cornell University, 1976.
- Huici Goñi, María Puy, *Las Cortes de Navarra durante la Edad Moderna*, Rialp, Madrid, 1963.
- Iglesia Ferreiros, Aquilino, *Historia de la traición. La traición regia en León y Castilla*, Universidad de Santiago, Santiago de Compostela, 1971.
- Israel, Jonathan, *Race, class and politics in colonial Mexico, 1610-1670*, Oxford University Press, Oxford, 1975.
- Jago, Charles, "The influence of debt on the relation between crown and aristocracy in seventeenth-century Castile", *Economic History Review*, 24 (1973), pp. 218-236.
- , "Habsburg absolutism and the Cortes of Castile", *American Historical Review*, 86 (1981), pp. 307-326.
- , "Philip II and the Cortes of Castile: the case of the Cortes of 1576", *Past and Present*, 109 (noviembre 1985), pp. 24-43
- Kagan, Richard L., *Lawsuits and litigants in Castile, 1500-1700*, University of North Carolina Press, Chapel Hill, 1981.

- Lalinde Abadía, Jesús, *La institución virreinal en Cataluña (1471-1716)*, Barcelona, 1984.
- Lapeyre, Henry, *El comercio exterior de Castilla a través de las aduanas de Felipe II*, Universidad de Valladolid, Valladolid, 1981.
- Lario, Dámaso de, *Cortes del reinado de Felipe IV. Cortes valencianas de 1626*, Universidad de Valencia, Valencia 1973.
- , *El Comte-Duc d'Olivares i el regne de València*, Eliseu Climent, Valencia, 1986.
- Lavallé, Bernard, "La rebelión de las alcabalas (Quito, julio de 1582-abril de 1583). Ensayo de interpretación", *Revista de Indias*, 44 (1984), pp. 141-201.
- Mackay, Angus, "Ritual and propaganda in fifteenth-century Castile", *Past and Present*, 107 (mayo 1985), pp. 3-43.
- Maravall, José Antonio, *Las Comunidades de Castilla. Una primera revolución moderna*, Alianza, Madrid, 1979.
- Martín, José Luis, "Pactisme polític i consolidació senyorial a Catalunya", *L'Avenç*, 74 (septiembre 1984), pp. 52-57.
- Martínez Marina, Francisco, *Teoría de las Cortes (1813)*, ed. J.M. Pérez Prendes, 3 vols., Editora Nacional, Madrid, 1977.
- Morales Roca, Francisco, "Privilegios nobiliarios otorgados por don Felipe III de Austria en el solio de las Cortes de Barcelona, 1589", *Hidalguía*, 31 (1983), pp. 593-618.
- Moxó, Salvador de, "De la nobleza vieja a la nobleza nueva. La transformación nobiliaria castellana en la Baja Edad Media", *Quadernos de Historia. Anexos a la revista Hispania*, 3 (1968), pp. 1-210.
- Oleart, Oriol, "Procediments i atribucions no legislatives de la Cort general", *L'Avenç*, 74 (septiembre 1984), pp. 64-67.
- Oliveira Marqués, A.H. de, *Historia de Portugal. Desde los tiempos más antiguos hasta el gobierno de Pinheiro de Azevedo*, México, 1983.
- Pelorson, Jean-Marc, *Les 'letrados', juristes castillans sous Philippe III. Recherches sur leur place dans la société, la culture et l'état*, Poitiers, 1980.
- Pería, José F. de la, *Oligarquía y propiedad en Nueva España, 1550-1624*, Fondo de Cultura Económica, México, 1983.
- Perez, Joseph, *La révolution des Comunidades de Castille (1520-1521)*, Burdeos, 1970.
- Pérez de la Canal, Miguel Angel, "La justicia de la corte de Castilla durante los siglos XIII al XV", *Historia, Instituciones, Documentos*, 2 (1975), pp. 383-481.
- Pérez Prendes, José Manuel, *Cortes de Castilla*, Ariel, Barcelona, 1974.

- Pérez Samper, Ma de los Angeles, "Portugal y Cataluña en 1840: una solidaridad y dos destinos" comunicación presentada en las "Primeras Jornadas de Historia Moderna" (Lisboa, 16-19 octubre 1986), inédita.
- Phelan, John Leddy, *The Kingdom of Quito in the seventeenth century: Bureaucratic politics in the Spanish empire*, Wisconsin University Press, Madison, 1967.
- Rawlings, H.E., "The secularisation of Castilian episcopal office under the Habsburg, c.1516-1700", *Journal of Ecclesiastical History*, 38 (1987), pp. 53-79.
- Ribot García, Luis A., "La historia "Della congiura dei Ministri del Re di Spagna...", instrumento de combate y justificación de la revuelta de Mesina", *Investigaciones Históricas*, 3 (1982), pp. 5-31.
- Riquer, Martí de, "Don Martín de Agullana y el torneo poético de Gerona de 1622", en Dámaso Alonso y otros, *Homenaje a José Ángel Blecua ofrecido por sus discípulos, colegas y amigos*, Madrid, 1983, pp. 53-564.
- Rodríguez Flores, María Inmaculada, *El perdón real en Castilla (siglos XIII-XVIII)*, Universidad de Salamanca, Salamanca, 1971.
- Romeu, Sylvia, *Les Corts valencianes*, Eliseu Climent, Valencia, 1985.
- Rubí, Basili de, ed., *Les Corts catalanes de Pau Claris. Dietari o procés*, Fundació Vives Casajuana, Barcelona, 1976.
- Ruiz, Teófilo F., "Oligarchy and royal power: the Castilian Cortes and the Castilian crisis, 1248-1350", *Parliaments, Estates and Representation*, 2 (1982), pp. 95-102.
- , "Une royaute sans sacre: la monarchie castillane du Bas Moyen Age", *Annales, ESC*, 39 (1984), pp. 429-453.
- Sahlins, Peter, "Between France and Spain: Boundaries of territory and identity in a Pyrenean valley, 1659-1868", tesis doctoral inédita, Princeton University, 1986.
- Salcedo Izu, Joaquín, *La Diputación del reino de Navarra*, Eunsa-Institución Príncipe de Viana, Pamplona, 1969.
- , *Atribuciones de la Diputación del reino de Navarra*, CSIC- Diputación Foral de Navarra, Pamplona, 1974.
- , *Ibre, José, La acción de Francia en Cataluña (1640-1659)*, Sala Badal, Barcelona, 1956.
- Sánchez Bella, Ismael, "Eficacia de la visita en Indias", *AHDE*, 50 (1980), pp. 383-412.
- Sánchez Marcos, Fernando, *Cataluña y el gobierno central tras la Guerra de los Segadores (1652-1679). El papel de don Juan de Austria en las relaciones entre Cataluña y el gobierno central, 1652-1679*, Universidad de Barcelona, Barcelona, 1983.
- Serra Ràfols, Elies, "Lleida i les turbacions de l'Aragó (Un episodi de la decadència)", *Revista de Catalunya*, 3 (abril 1928), pp. 398-400.

- Serra, Eva, "El règim feudal català abans i després de la sentència arbitral de Guadalupe", *Recerques*, 10 (1979), pp. 17-32.
- Sobrequés Vidal, Santiago, *Història de la producció del dret català fins al decret de Nova Planta*, Colegi Universitari de Girona, Girona, 1978².
- Suárez Inglén, J., *Guerra de anexión en Portugal*, 2 vols., Madrid, 1897.
- Temini, Abdelljalil, "Le gouvernement ottoman face au problème morisque", en Louis Cardillac, dir., *Les morisques et leur temps*, Paris, 1983, pp. 297-311.
- Thompson, I.A.A., "Crown and Cortes in Castile, 1580-1685", *Parliaments, Estates, Representation*, 2 (1982), pp. 29-45.
- , "The end of the Cortes of Castile", *Parliaments, Estates and Representation*, 4 (1984), pp. 125-133.
- , "The rule of law in early modern Castile", *European History Quarterly*, 14 (1984), pp. 221-234.
- , "Neo-noble nobility: concepts of hidalgía in early modern Castile", *European History Quarterly*, 15 (1985), pp. 379-406.
- Torras Ribé, Elias, *Els municipis catalans de l'Antic Règim, 1453-1808*, Curial, Barcelona, 1983.
- Ulloa, Modesto, *La hacienda real de Castilla en el reinado de Felipe II*, Fundación Universitaria Española, Madrid, 1977².
- Valdeón Baruque, Julio, "Las Cortes medievales castellano-leonesas en la historiografía reciente", en Wladimiro Piskorski, *Las Cortes de Castilla en el período de tránsito de la Edad Media a la Moderna, 1188-1520*, El Albir, Barcelona, 1977².
- Vassberg, David E., *Tierra y sociedad en Castilla. Señores, "poderosos" y campesinos en la España del siglo XVI*, Crítica, Barcelona, 1986.
- Verissimo Serrão, Joaquim, *História de Portugal*, vol. IV: *Governo dos reis espanhóis (1580-1640)*, Verbo, Lisboa, 1979.
- Vicens Vives, Jaime, *Historia de los remensas en el siglo XV*, Barcelona, 1945.
- , *El gran sindicado remensa, 1488- 1508*, CSIC, Madrid, 1954.
- Vidal Pla, Jordi, *Guerra dels Segadors i crisi social. Els exiliats filipistes (1640-1652)*, Edicions 62, Barcelona, 1984.
- , "Les formes tradicionals de l'organització armada a la Catalunya dels s. XVI i XVII. Suggerències per a una investigació", *Manuscrits*, 3 (maio 1986) pp. 105-116.
- Vila López, Margarita, "La aportación valenciana a la guerra con Francia (1635-1640)", *Estudios*, 8 (1979-1980), pp. 125-142.

Villalobos, Gustavo, *Los recursos contra los actos de gobierno en la Baja Edad Media. Su evolución histórica en el reino castellano (1252- 1504)*, Instituto de Estudios de la Administración, Madrid, 1976.

Yun Casalilla, Bartolomé, *Sobre la transición al capitalismo en Castilla. Economía y sociedad en Tierra de Campos*, Junta de Castilla y León, Salamanca, 1987.

B) ITALIA

- Agostino, Guido d', *Parlamento e società nel regno di Napoli. secoli XV-XVII*, Guida, Nápoles, 1979.
- , *La capitale ambigua. Napoli dal 1458 al 1580*, Società Editrice Napoletana, Nápoles, 1979.
- Anatra, Bruno; Raffaele Puddu; y Giuseppe Serri, *Problemi di storia della Sardegna spagnola*, Editrice Democratica Sarda, Cagliari, 1975.
- Aymard, Maurice, "Une famille de l'aristocratie sicilienne aux XVI et XVII siècles: les ducs de Terranova. Un bel exemple d'ascension seigneuriale", *Rouve Historique*, 501 (enero-marzo 1972), pp. 29-88.
- Bayon, Damien, "Un précurseur de l'urbanisme moderne à Naples: D. Pedro de Toledo (1532-1553)", en Pierre Francastel, dir., *L'urbanisme de Paris et l'Europe, 1600-1660*, París, 1969, pp. 235-250.
- Bonner, Mitchell, *Italian civic pageantry in the High Renaissance. A descriptive bibliography of triumphal entries and selected other festivals for state occasions*, Florencia, 1979.
- Bouwsma, William J., *Venice and the defense of republican liberty*, University of California Press, Berkeley-Los Angeles, 1964².
- Brizzi, Gian Paolo, *La formazione della classe dirigente nel Sei-Settecento. I "Seminara Nobilium" nell'Italia centro-settentrionale*, Il Mulino, Bolonia, 1976.
- Cernigliaro, Aurelio, *Sovranità e feudo nel regno di Napoli (1505-1557)*, Jovene, 2 vols., Nápoles, 1983.
- Cochrane, Eric, "The transition from Renaissance to Baroque: the case of Italian historiography", *History and Theory*, 19 (1980), pp. 20-38.
- , *Historians and historiography in the Italian Renaissance*, University of Chicago Press, Chicago-Londres, 1981.
- , "Southern Italy in the age of Spanish viceroys: some recent titles", *Journal of Modern History*, 58 (1986), pp. 194-217.
- Comparato, Vittor Ivo, *Uffici e società a Napoli (1600- 1647). Aspetti dell'ideologia del magistrato nell'Età Moderna*, Olshki, Florencia, 1974.
- , "Società civile e società letteraria nel primo Seicento: l'Academia degli Cziosi", *Quaderni Storici*, 23 (mayo-agosto 1973), pp. 359-388.
- Davis, James C., *The decline of the Venetian nobility as a ruling class*, Johns Hopkins University Press, Baltimore, 1982.
- Fasano Guarini, Elena, dir., *Potere e società negli stati regionali italiani del '500 e '600*, Il Mulino, Bolonia, 1978.

- Galasso, Giuseppe, *Economia e società nella Calabria del Cinquecento*, Feltrinelli, Milán, 1975².
- , *Dal comune medievale a l'Unità. Linee di storia meridionale*, Laterza, Bari, 1971.
- , *Il Mezzogiorno nella storia di Italia*, Le Monnier, Florencia, 1977.
- , *Napoli spagnola dopo Masaniello*, 2 vols., Sansoni, Florencia, 1962.
- Gilbert, Felix, *Machiavelli and Guicciardini. Politics and history in sixteenth-century Florence*, Princeton University Press, Princeton, 1965.
- , "The historian as guardian of national consciousness: Italy between Guicciardini and Muratori", en su *History. Choice and commitment*, Belknap, Harvard University Press, Cambridge, Mass.-Londres, 1977.
- Grendi, Edoardo, "Capitazione e nobilitá genovese in età moderna", *Quaderni Storici*, 26 (mayo-agosto 1974), pp. 403-444.
- Hale, J.R., *Florence and the Medici. A pattern of control*, Thames & Hudson, Nueva York, 1983².
- Kagan, Richard, "Le Università in Italia. 1500-1700". *Società e Storia*, 28 (1985), pp. 275-317.
- Koenigsberger, H.G., *La práctica del imperio*, Revista de Occidente, Madrid, 1975.
- Labrot, Gerard, *Baroni in città. Residenze e comportamenti dell'aristocrazia napoletana. 1530-1734*, Società Editrice Napoletana, Nápoles, 1979.
- Lario, Dámaso de, *Sobre los orígenes del burócrata moderno. El Colegio de San Clemente de Bolonia durante la impermeabilización hispánica (1568-1658)*, Publicaciones del Real Colegio de España, Bolonia, 1980.
- Martines, Lauro, *Lawyers and statecraft in Renaissance Florence*, Princeton University Press, Princeton, 1968.
- Muto, Giovanni, *Le finanze pubbliche napoletane tra riforme e restaurazione (1520-1634)*, Edizioni Scientifiche Italiane, Nápoles, 1980.
- Petronio, Ugo, *Il Senato de Milao. Istituzioni giuridiche ed esercizio del potere nel ducato di Milano de Carlo V a Giuseppe II*, Giuffrè, Milán, 1972.
- Phillips, Mark, "Machiavelli, Guicciardini and the tradition of vernacular historiography in Florence". *American Historical Review*, 84 (1978), pp. 86-105.
- Politi, Giorgio, *Aristocrazia e potere politico nella Cremona di Filipo II*, Sugarcò, Milán, 1976.
- Rotelli, Ettore, "El gobierno de España en la Lombardía en el siglo XVII: reflexiones historiográficas sobre el estado de Milán", en Manuel J. Peláez y otros, *El estado español en su dimensión histórica*, Ediciones PPU, Barcelona, 1984, 161-174.

- Rovito, Pier Luigi, *Repubblica dei togaci. Giuristi e società nella Napoli del Seicento*, Jovene, Nápoles, 1981.
- Ruggiero, Guido, *The boundaries of Aras. Sex crime and sexuality in Renaissance Venice*, Oxford University Press, Nueva York-Oxford, 1985.
- Ruiz Martín, Felipe, "Fernando el Católico y la Inquisición en el reino de Nápoles", *V CHCA*, Zaragoza, 1958, vol. II, pp. 315-336.
- Ryder, Alan, *The kingdom of Naples under Alfonso the Magnanimous. The making of a modern state*, Oxford University Press, Oxford, 1978.
- Savelli, Rodolfo, *La repubblica oligarchica. Legislazione, istituzioni e ceti a Genova nel Cinquecento*, Giuffrè, Milán, 1981.
- , "Tra Machiavelli e S. Giorgio. Cultura giurispolitica e dibattito istituzionale a Genova nel Cinque-Seicento", en Aldo De Maddalena y Hermann Kellenbenz, eds., *Finanze e ragion di stato in Italia e in Germania nella prima Età Moderna*, Il Mulino, Bolonia, 1984, pp. 249-321.
- Sciuti Russi, Vittorio, *Astrea in Sicilia. Il ministero togato nella società siciliana dei secoli XVI e XVII*, Jovene, Nápoles, 1983.
- , *Il governo della Sicilia in due relazioni del primo Seicento*, Jovene, Nápoles, 1984.
- , ed., *Il Parlamento del 1612. Atti e documenti*, Catania, 1984.
- Spini, Giorgio, "Historiography: the art of history in the Italian Counter-Reformation", en Eric Cochrane, ed., *The late Italian Renaissance*, Macmillan, Londres, 1970, pp. 91-133.
- Villari, Rosario, *La revuelta antiespañola en Nápoles. Los orígenes (1580-1647)*, Alianza, Madrid, 1979.
- , *Rebeldes y reformadores del siglo XVI al XVIII*, Serbal, Barcelona, 1981.
- , *Elogio della dissimulazione. La lotta politica nel Seicento*, Laterza, Bari, 1987.

C) INGLATERRA, ESCOCIA, IRLANDA

- Appleby, Joyce O., *Economic thought and ideology in seventeenth century England*, Princeton University Press, Princeton, 1978.
- Aylmer, G.E., ed., *The Interregnum: The quest for settlement, 1646-1660*, Macmillan, Londres, 1972.
- Bellamy, J.G., *The law of treason in England in the later Middle Ages*, Cambridge University Press, Cambridge, 1970.
- , *The Tudor law of treason. An introduction*, Routledge & Kegan Paul, Londres, University of Tronto Press, Toronto-Buffalo, 1978.
- Bland, Olivia, *The royal way of death*, Constable, Londres, 1986.
- Brady, Ciaran, "Spenser's Irish crisis: humanism and experience in the 1590's", *Past and Present*, 111 (mayo 1986), pp. 17-49.
- Burrell, S.A., "The covenant idea as a revolutionary symbol: Scotland, 1596-1637", *Church History*, 27 (1958), pp. 338-350.
- Canny, Nicholas P., *The Elisabethan conquest of Ireland. A pattern established, 1565-1576*, Harper & Row, Nueva York, 1976.
- Ellis, Steven G., "Henry VIII, rebellion and the rule of law", *Historical Journal*, 24 (1981), pp. 513-531
- Ellis, Steven G., *Tudor Ireland. Crown, Community and the conflict of cultures, 1470-1603*, Longman, Londres, 1985.
- Elton, G.R., *Studies in Tudor and Stuart politics and government*, 3 vols., Cambridge University Press, Cambridge, 1974-1983.
- Fletcher, Anthony J.; y John Stevenson, eds., *Order and disorder in early modern England*, Cambridge University Press, Cambridge, 1985.
- Haskins, George L., *The growth of English representative government*, Oxford, 1948.
- Herrup, Cynthia, "The counties and the country: some thoughts on seventeenth-century historiography", *Social History*, 8 (1983), pp. 169-182.
- Hill, Christopher, "The Norman Yoke", en su *Puritanism and revolution. Studies in interpretation of the English Revolution of the 17th century*, Secker and Warburg, Londres, 1958.
- , "The many-headed monster in late Tudor and early Stuart political thinking", en Charles H. Carter, ed., *From the Renaissance to the Counter Reformation*, Nueva York, 1985.
- , "Parliament and people in seventeenth-century England", *Past and Present*, 92 (agosto 1981), pp. 100-124.

- Hirst, Derek, *The representative of the People? Voters and voting in England under the early Stuarts*, Cambridge University Press, Cambridge, 1978.
- Hutton, Ronald, *The royalist war effort, 1642-1646*, Longman, Londres-Nueva York, 1982.
- James, Mervin E., "The concept of order and the Northern rising, 1589", *Past and Present*, 80 (agosto 1973), pp. 48-63.
- , "At a crossroads of the political culture: the Essex revolt, 1601", en *Society, politics and culture. Studies in early modern England*, Past and Present Publications, Cambridge, 1986.
- Laski, Harold J., *Parliamentary government in England*, Nueva York, 1938.
- Lee, Maurice Jr., "Scotland and the 'General Crisis' of the seventeenth century", *Scottish Historical Review*, 63 (1984), pp. 138-154.
- Levack, Brian P., "Toward a more perfect union: England, Scotland and the constitution", en Barbara C. Malamont, ed., *After the Reformation. Essays in honor of J.H. Hexter*, University of Philadelphia Press, Filadelfia, 1980, pp. 57-74.
- Levy, F.J., *Tudor historical thought*, Huntington Library, San Marino, California, 1987.
- Lindquist, Eric, "The failure of the Great Contract", *Journal of Modern History*, 57 (1985), pp. 617-651.
- Maitland, F.W., *The constitutional history of England. A course of lectures*, Cambridge, 1908.
- Mason, Roger A., "'Scotching the Brut': the early history of Britain", *History Today*, 35 (enero 1985), pp. 28-31.
- Matlby, William S., *La Leyenda Negra en Inglaterra. Desarrollo del sentimiento antihispanico, 1558-1669*, Fondo de Cultura Económica, México, 1982.
- McKisack, May, *Medieval history in the Tudor age*, Clarendon, Oxford, 1971.
- Neale, J.E., *The Elizabethan House of Commons* (ed. or., 1949), Fontana Collins, Glasgow, 1976.
- Orgel, Stephen, *The illusion of power. Political theater in the English Renaissance*, University of California Press, Londres-Berkeley, 1975.
- Pocock, J.G.A., *The ancient constitution and the feudal law. A study of English historical thought in the seventeenth century*, Cambridge University Press, Cambridge, 1957.
- Prest, Wilfred R., *The Inns of Court under Elizabeth I and the early Stuarts, 1590-1640*, Londres, 1872.
- Richardson, H.G., "The coronation in medieval England: the evolution of the office and the oath", *Traditio*, 16 (1960), pp. 161-174.
- Richardson, R.C., *The debate on the English Revolution*, Londres, 1977.

- Russell, Conrad, *The crisis of Parliaments. English history, 1509-1680*, Oxford University Press, Oxford, 1971.
- , "Parliamentary history in perspective, 1604-1629", *History*, 61 (1976), pp. 1-27;
- , *Parliaments and English politics, 1621-1629*, Oxford University Press, Oxford, 1983².
- , "The nature of a Parliament in early Stuart England", en J. Ward Tomlinson, ed., *Before the English Civil War. Essays on early Stuart politics and government*, St. Martin's Press, Nueva York, 1983, pp. 123-150.
- Sacks, David Harris, "The corporate town and the English state: Bristol's 'little businesses', 1625-1641", *Past and Present*, 110 (febrero 1983), pp. 69-105.
- Sharpe, Kevin, ed., *Faction and Parliament. Essays on early Stuart history*, Clarendon, Oxford, 1978.
- , "Crown, Parliament and locality: government, communication in early Stuart England", *English Historical Review*, 101 (1986), pp. 321-350.
- Slack, Paul, ed., *Rebellion, popular protest and the social order in early modern England*, Past and Present Publications, Cambridge, 1984.
- Smith Fussner, F., *The historical revolution. English historical writing and thought, 1580-1640*, Routledge and Kegan Paul, Londres, 1962.
- Stone, Lawrence, "The fruits of office: The case of Robert Cecil, first Earl of Salisbury, 1586-1612", en F.J. Fisher, ed., *Essays in the economic and social history of Tudor and Stuart England in honour of R.H. Tawney*, Cambridge University Press, Cambridge, 1961, pp. 89-116.
- , "The educational revolution in England, 1560-1640", *Past and Present*, 28 (1964), pp. 41-80.
- , *La crisis de la aristocracia, 1558-1641*, Revista de Occidente, Madrid, 1976.
- Stoye, John Walter, *English travellers abroad, 1604- 1667. Their influence in English society and politics*, Jonathan Cape, Londres, 1952.
- Stubbs, William, *The constitutional history of England in its origins and developments*, 3 vols., Oxford, 1876.
- Thompson, Martyn P., "A note on 'reason' and 'history' in late seventeenth century political thought", *Political Theory*, 4 (1976), pp. 491-504.
- Trevor Roper, Huig, "Queen Elizabeth's first historian: William Camden", en sus *Renaissance essays*, University of Chicago Press, Chicago, 1985.
- Walter, John, "A 'rising of the people'? The Oxfordshire rising of 1586", *Past and Present*, 107 (mayo 1985), pp. 90-143.
- Wernham, R.B., *After the Armada. Elizabethan England and the struggle for Western Europe, 1588-1585*, Clarendon, Oxford, 1984.

Wormald, Jenny, *Court, Kirk and community. Scotland, 1470-1625*, Edward Arnold, Londres, 1931.

D) FRANCIA

- Arlette, Jouanna, *Ordre social. Mythes et hiérarchies dans la France du XVI^e siècle*, Hachette, Paris, 1977.
- , "Histoire et polémique en France dans la deuxième moitié du XVI^e siècle", *Storia della Storiografia*, 1 (1982), pp. 57-76.
- Augustins, Georges; y Ronald Bonnain, *Maisons, mode de vie, société*, en I. Chiva y J. Goy, dir., *Les Baronnies des Pyrénées. Anthropologie et histoire, permanences et changements*, Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales, Paris, 1981.
- Barnavi, Elie, *Le parti de Dieu. Étude sociale et politique des chefs de la Ligue parisienne, 1585-1594*, Nawelaerts, Lovaina, 1980.
- , "Fidèles et partisans dans la Ligue parisienne (1585-1594)", en Yves Durand, ed., *Hommage à Roland Mousnier. Clientèles et fidélités en Europe à l'époque moderne*, Presses Universitaires de France, Paris, 1981, pp. 139-152.
- Baumgartner, Frédéric J., *Radical reactionaries. The political thought of the French Catholic League*, Droz, Ginebra, 1978.
- Beik, William, *Absolutism and society in seventeenth-century France. State power and provincial aristocracy in Languedoc*, Cambridge University Press, Cambridge, 1985.
- , "Etat et société en France au XVII^e siècle. La taille en Languedoc et la question de la redistribution sociale", *Annales, ESC*, 39 (1984), pp. 1270-1293.
- Bercé, Y.M., "De la criminalité aux troubles sociaux. La noblesse rurale du Sud-Ouest de la France sous Louis XIII", *Annales du Midi*, 76 (1984), pp. 41-59.
- Bonney, Richard, *Political change in France under Richelieu and Mazarin. 1624-1661*, Oxford University Press, Oxford, 1978.
- Constant, Jean-Marie, *Les Guise*, Hachette, Paris, 1984.
- Cuttler, Simon H., *The law of treason and treason trials in later medieval France*, Cambridge University Press, Cambridge, 1981.
- Chartier, Roger; y Denis Richet, dir., *Néoprésentation et vouloir politique autour des Etats Généraux de 1614*, Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales, Paris, 1982.
- Church, William F., *Constitutional thought in sixteenth-century France. A study in the evolution of ideas*, Harvard University Press, Cambridge, Mass., 1941.

- , *Richelieu and reason of state*, Princeton University Press, Princeton, 1973.
- Desclimond, Robert, *Qui étaient les Suisses? Mythes et réalités de la Ligue parisienne, 1585-1594*, Klincksieck, Paris, 1983.
- Dewald, Jonathan, *The formation of a provincial nobility. The magistrates of the Parlement of Rouen, 1488-1610*, Princeton University Press, Princeton, 1980.
- Filhol, René, "La rédaction des coutumes en France aux XV et XVI siècles", en John Gilisen, dir., *La rédaction des coutumes dans le passé et le présent*, Université Libre de Bruxelles, Bruxelles, 1982, pp. 63-76.
- Fossier, François, "Le charge d'historiographe du XVI^e au XIV^e siècle", *Revue Historique*, 258 (1977), pp. 73-82.
- Graham, Victor E.; y W. McAllister Johnson, *The royal tour of France by Charles IX and Catherine de Medici: festivals and entries, 1564-1566*, University of Toronto Press, Toronto, 1979.
- Greengrass, Mark, *France in the age of Henry IV. The struggle for stability*, Longman, Londres-Nueva York, 1984.
- Giesey, Ralph, "The French Estates and the *corpus mysticum regni*", *Album Helen Maud Cam*, 1 (1960), pp. 153-172.
- Hanley, Sarah, "L'idéologie constitutionnelle en France: Le Lit de Justice", *Annales, ESC*, 37 (1982), pp. 32-63;
- Harding, Robert, *Anatomy of a power elite. The provincial governors of early modern France*, Yale University Press, New Haven-Londres, 1978.
- Hayden, J. Michael, *France and the Estates General of 1614*, Cambridge University Press, Cambridge, 1974.
- Hénin, Béatrice, "L'agrandissement de Marseille (1666-1690): un compromis entre les aspirations monarchiques et les habitudes locales", *Annales du Midi*, 98 (1986), pp. 7-20.
- Huppert, George, *The idea of perfect history. Historical erudition and historical philosophy in Renaissance France*, University of Illinois Press, Urbana, 1970.
- Jackson, Richard A., "Elective kingship and *consensus populi* in sixteenth-century France", *Journal of Modern History*, 44 (1972), pp. 155-171.
- , *Vive le roi! A history of the French coronation from Charles V to Charles X*, North Carolina University Press, Chapel Hill, 1984.
- Kelley, Donald R., *Foundations of modern historical scholarship. Language, law and history in the French Renaissance*, Columbia University Press, Nueva York-Londres, 1970.
- , *The beginning of ideology. Consciousness and society in the French Reformation*, Cambridge University Press, Cambridge, 1981.

- Kochanek, Nannerl O., *Philosophy and the state in France. The Renaissance to the Enlightenment*, Princeton University Press, Princeton, 1980.
- Kettering, Sharon, "Patronage and politics during the Fronde", *French Historical Studies*, 14 (1986), pp. 408-448.
- Kingdon, Robert M., "The political resistance of the Calvinist in France and the Low Countries", *Church History*, 27 (1958), pp. 220-237.
- Major, J. Russell, *Representative government in early modern France*, Yale University Press, New Haven, 1980.
- , "Noble income, inflation and the wars of religion in France", *American Historical Review*, 86 (1981), pp. 21-48.
- Miller, John, "Les Etats de Languedoc pendant la Fronde", *Annales du Midi*, 95 (1983), pp. 43-65.
- Morrill, J.S., "French absolutism as limited monarchy", *Historical Journal*, 21 (1978), pp. 1-3-151.
- Mousnier, Roland, *L'assassinat d'Henri IV. 14 mai 1610*, Paris 1984.
- , "Comment les Français du XVII siècle voyaient la constitution", en su *La plume, la fauille et le marteau. Institutions et société en France du Moyen Age à la Révolution*, Paris, 1970.
- , *Les institutions de la France sous la monarchie absolue*, 2 vols. Presses Universitaires de France, Paris, 1974-1980.
- , "Pourquoi Etats-Généraux et Etats provinciaux ont-ils joué un si faible rôle pendant la Fronde", *Parliaments, Estates and Representation*, 1 (1981), pp. 139-145.
- Muchembled, Robert, *Culture populaire et culture des élites dans la France moderne*, Paris, 1978
- Parker, David, *The making of French absolutism*, Edward Arnold, Londres, 1983.
- Pillorget, René, *Les mouvements insurrectionnels de Provence entre 1596 et 1715*, Pedone, Paris, 1975.
- , "La crise française de 1658-1659 et les Etats Provinciaux", *Parliaments, Estates and Representation*, 2 (1982), pp. 57-84.
- Ranum, Orest, *Paris in the age of absolutism*, Indiana University Press, Bloomington-Londres, 1979².
- , *Artisans of glory. Writers and historical thought in seventeenth-century France*, University of North Carolina Press, Chapel Hill, 1980.
- Raynaud, Christian, "Villages disparus dans les Pyrénées Audoises: les mutations médiévales de l'habitat", *Annales du Midi*, 98 (1986), pp. 433-488.
- Salmon, J.H.M., "The Paris Sixteen, 1584-1594: The social analysis of a revolutionary movement", *Journal of Modern History*, 44 (1972), pp. 540-578.

- , *Society in crisis. France in the sixteenth century*, Ernst Benn, Londres, 1975.
- , "The Audijos revolt. Provincial liberties and institutional rivalries under Louis XIV", *European History Quarterly*, 14 (1984), pp. 19-149.
- Thompson, David, *Renaissance Paris. Architecture and growth, 1475-1600*, University of California Press, Berkeley-Los Angeles, 1984.
- Vivanti, Corrado, *Lotta politica e pace religiosa in Francia fra Cinque e Seicento*, Einaudi, Turin, 1963.
- Wood, James B., *The nobility of the 'Election' of Bayeux, 1463-1666. Continuity through change*, Princeton University Press, Princeton, 1980.

E) PAISES BAJOS

- Febvre, Lucien, *Philippe II et la Franche-Comté. Étude d'histoire politique, religieuse et sociale*, Flammarion, París, 1970².
- Gutmann, Myron P., *War and rural life in the early modern Low Countries*, Princeton University Press, Princeton, 1980.
- Junssens, Paul, "L'échec des tentatives de soulèvement aux Pays-Bas sous Philippe IV (1621-1665)", *Revue d'Histoire Diplomatique*, 82 (1978), pp. 110-129.
- Koenigsberger, H.G., "Why did the States General of the Netherlands become revolutionary in the sixteenth century?", *Parliaments, Estates and Representation*, 2 (1982), pp. 103-111.
- Lagomarsino, P.D., "Court factions and the formulation of Spanish policy toward the Netherlands, 1559-1567", tesis doctoral inédita, Cambridge University, 1973.
- Mack Crew, Phyllis, *Calvinist preaching and iconoclasm in the Netherlands, 1544-1569*, Cambridge University Press, Cambridge, 1978.
- Parker, Geoffrey, *The Dutch revolt*, Cornell University Press, Ithaca, 1977.
- , "New light on an old theme. Spain and the Netherlands, 1550-1650", *European History Quarterly*, 15 (1985), pp. 218-237.
- Van der Wee, Herman, "The economy as a factor in the start of the revolt in the Southern Netherlands", *Acta Historica Neerlandica*, 5 (1971), pp. 52-67.

F) IMPERIO, POLONIA, SUBCIA

- Benert, Richard R., "Lutheran resistance theory and the imperial constitution", *Il Pensiero Politico*, 8 (1973), pp. 17-38.
- Berenger, Jean, *Les 'gravamina'. Remonstrances des Diètes de Hongrie de 1655 à 1681*, Presses Universitaires de France, Paris, 1978.
- Carsten, F.L., *Princes and Parliaments in Germany, from the fifteenth to the eighteenth century*, Oxford University Press, Oxford, 1859.
- Davies, Norman, *Goc's playground. A history of Poland*, Oxford University Press, Oxford, 1981.
- Evans, R.J.W., *The making of the Habsburg monarchy, 1550-1700*, Oxford University Press, Oxford, 1979.
- Fedorowicz, J.K.; y otros, eds., *A republic of nobles. Studies in Polish history to 1834*, Cambridge University Press, Cambridge, 1982.
- Roberts, Michael, "On aristocratic constitutionalism in Swedish history, 1520-1720", en sus *Essays in Swedish history*, Weidenfeld & Nicholson, Londres, 1967.
- , *The Swedish imperial experience, 1560-1718*, Cambridge University Press, Cambridge, 1979.
- Russoki, Stanislaw, "De l'accord commun au vote unanime: les activités de la Diète nobiliaire de Pologne, XVI-XVIII siècles", *Parliaments, Estates, Representation*, 3, nº 2 (1983), pp. 7-22.
- Vann, James Allen, *The making of a state. Wurttemberg, 1593-1793*, Cornell University Press, Ithaca, 1984.